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В ритме времени
Стремительно развивается третий нефтедобывающий 

район. По существу за два года прошел Кедровый путь от 
первой строительной площадки ( до города областного 
подчинения.

Все было так, как в кадрах давно зна
комой старой кинохроники. Вначале до
рога петляла по сосняку, потом деревья 
вдруг резко расступались, и зимник смаху 
утыкался в приземистое деревянное 
зданьице, под крышей которого квартиро
вали хозяева начавшейся стройки. Справа 
от этой конторы толпились балки, чуть 
дальше — корпуса двух общежитий и 
восьмиквартирника. Тогда, два года на
зад, все было еще в будущем, времени: и
первые панельные пятиэтажки, и детский 
сад, и школа, и Дом культуры... Порой 
даже казалось, что балки, прочно обосно
вавшиеся здесь, ни за что не уступят мес
то благоустроенному жилью.

Но вре.чя диктовало свой ритм. Партком 
понимал; чтобы дело продвигалось вперед 
(а к концу пятилетки добыча углеводород
ного сырья по нашему нефтяному району 
должна возрасти в 6 —7 раз), прежде все
го надо в полной мере позаботиться о тех, 
кто это дело движет. Поэтому с самого 
начала производственные задачи стали ре
шаться в непосредственной связи с соци
альными. А если точнее—через них. Не 
все, конечно, удается так, как хотелось бы, 
но сдвиги налицо.

Ваншейшим этапом в динамичном раз
витии Пудинского нефтедобывающего рай
она стал 1987 год. Он примечателен тем, 
что все трудовые коллективы трудились 
над выполнением социалистических обяза
тельств по ' достойной встрече 70-летия 
Великого Октября. В районе по существу 
завершилось формирование коллективов 
нефтяников, строителей, транспортников, 
социальной сферы. Укрепили свои ряды 
партийные организации НГДУ «Лугинецк- 
н е^ ьо . ПМК-156 и другие. Примечатель
ная деталь — с повестки собраний ушли 
общие вопросы. Меньше стало бумаг и 
формализма в отношениях предприятий.

Наиболее важными вехами стали та
кие события, как выполнение плана двух 
лет пятилетки к 70-летию Великого Ок
тября' коллективами НГДУ «Лугинецк- 
нефть». Пудинского управления техноло
гического транспорта, бригадой бурового 
мастера А. А. Лычева. В кратчайшие сро
ки был построен .нефтепровод Лугинецкое— 
Гераси'мовское. Введены в эксплуатацию 
Герасимовское и Западно-Останинское 
месгорождения нефти. Сданы школа, клуб, 
новая столовая, поликлиника, другие объ
екты социального назначения, ликвидиро
ваны балки. Практически каждый юный 
кедров'чанин занимается сейчас в открыв
шейся школе искусств. Победой увенчался 
и напряженный труд строителей ВПП—30 
декабря Кедровый уже в ранге города 
принял первый самолет «Ан-26», доставив
ший к новогоднему столу кедровчан фрук
ты и овощи.

От многого зависит морально-*психологи- 
ческая обстановка в коллективах. Челове
ку далеко не безразлично, й в каких усло
виях он живет, и какими благами может 
пользоваться. Даже внешний облик города 
и то воздейств:^'ет на настроение. В насто
ящее время все жилье на территории пер
вого микрорайона — благоустроенное, на
дежно обеспечено теплом, электроэнергией- 
и водой. Это стало возможным благодаря 
поддержке всей области, областной партий
ной организации. Забота о людях позво
лила сформировать в коллективах здоро
вый моральношсихологический климат. 
Убежден, что, активизировав человеческий 
фактор, мы увереннее станем решать наши 
задачи.

Вместе с тем прошедший год поставил

перед трудящимися много новых серьезных 
вопросов. Проблемы, над которыми нам 
предстоит работать, требуют осрбого напря
жения, активного участия и деловитости 
каждого, ■у нефтяников начинается подго
товка и выход на самое крупное место
рождение— Игольско-Таловое,

С первых дней нового года под партий
ный контроль взят ход подготовки к рабо
те на этом месторождении буровиков. По
ставлена задача перевезти не менее 240 
тысяч кубометров грунта. Именно сейчас, 
в первом квартале, будет решаться судьба 
годового плана и в определенной степени 
пятилетки в целом. Однако пока еще буро
вики медленно, с раскачкой приступают к 
этой работе. Явно недостаточными темпа
ми развивается материально-техническая- 
база буровиков.

Требует гораздо большего внимания ка
питальное строительство. К сожалению, мы 
никак пока не можем избавиться от арит
мии при вводе жилья и других объектов. 
Хронически отстает от требований дня 
развитие производственной базы ПМК-156 
треста «Северстрюй», СМУ-5 треста «Томск- 
нефтестрой». Не осваиваются капитальные 
вложения на строительстве жилья. Опыт 
последних двух лет у^ждает, что если мы 
сумеем обеспечить завоз по зимнику эле
ментов конструкций панельных дом-ов, то 
годовой план ввода жилья будет уверенно 
вькюлнен. В настоящее время совместно с 
Главтомскстроем разработана напряженная 
программа, которой предусматривается 
необходимость завезти в Кедровый по 
зимнику более 65 тысяч тонн грузов, что 
на одну треть больше, чем в прошлом 
году.

Большие объемы работ предстоит вы
полнить в.текущем году по рекоагструкции 
автодороги Кедровый—Гарь—Кенга. Но
вых, более эффективных подходов потре
буют от всех коллективов Кедрового воп
росы развития аграрного комплекса. Хотя 
совхоз «Пудинский» и вьшолнил досрочно 
план по продаже государству мяса и мо
лока, его развитие значительно отстает от 
требуемого уровня. Мы просто обязаны 
добиться такого положения, чтобы темпы 
развития совхоза, производства на его ба
зе сельскохозяйственной продукции пре
вышали областные.

Многое предстоит сделать по повышению 
боевитости партийных и общественных ор
ганизаций в свете требований ЦК КПСС по 
перестройке. Сегодня пока еще далеко не 
все партийные организации и коммунисты 
занимают активную позицию, действуют 
творчески и инициативно.- Многие не осво
бодились от старых методов и форм рабо
ты.

Огромное значение имеет переход всех 
трудовых коллективов на хозрасчет и 
самофинансирование. Однако не везде 
еще сумели подготовиться к этому как 
следует. Имеются серьезные упущения в 
организации экономического всеобуча ра
бочих, инженерно-технических и руководя
щих кадров. Сложившаяся ситуация под
сказывает, что, только поставив решение 
этих вопросов в центр внимания партийных 
орранизаций и хозяйственных руководи
телей, можно добиться успешного продви
жения вперед в этом важно.м деле.

Прошедший год стал хорошим экзаме
ном на зрелость для тружеников Пудин
ского нефтедобывающего района. У нас, 
есть все основания для уверенной, ста
бильной работы в третьем году пятилетки.

В. КУРБАТОВ, 
секретарь объединенного парткома 

Пудинского нефтедобывающего района.

«Лесоруб-80»

В клубе—экипаж
Все больше ннтереса проявляют лесозаготовители к 

профессиональному клубу «Лесоруб-80», организованно
му три года назад при «Томлеспроме». В составе — по
ка лишь машинисты валочных («ЛП-19»), но готовится 
проект о расширении клуба. Его популярность обуслов
лена не только тем, что здесь могут помериться силами 
мастера самого высокого класса. Членом клуба способен 
стать каждый лесной механизатор, работающий на агре
гатной технике, в неформальном объединении шире и 
эффективнее распространяется опыт. И еще момент. По
казатели клубных передовиков становятся ориентиром 
для других. На машинной вахте он обновился, смени
лись лидеры. Об этом, впрочем, по порядку.

«ТомлеспрбМ» подвел ито
ги соревнования экипажей 
валочных машин за декабрь 
н и целом за год. Рекордной 
выработки по северной груп
пе предприятий добился эки
паж Н. И, Вершинина из Ка- 

яЕ тайги. Результат катайгин- 
цев — 100  тысяч кубомет
ров, что на 9 тысяч больше 
максимального достижения 
1986 года. В южной группе 
-предприятий: 1вы|сшая про<- 
шлогодняя отметка (72 ты
сячи) перекрыта сразу че
тырьмя экипажами. Первен
ство осталось за коллекти- 
во.м В. К. Кузнецова из Ар- 
гат Юльгкого' ЛПХ. Загото
вив в декабре 8  тысяч »у- ■

бометров, он сумел даже пе
ревалить рубеж, установлен
ный, для экипажей с север
ных предприятий, — 82 ты
сячи.

Группу лидеров дополня
ют экипажи А. М. Куцыма 
из Парабельокого ЛПХ (96 
тысяч кубометров), И. М. 
Имшинецкого из Комсомоль
ского и Ю. Д. Чернышева из 
Сайгинского леспромхозов 
(79 тысяч), Н. Ф. Пчелки из 
Комсомольска (75 тысяч). 
Окончательно утвердились в 
клубе «Лесорубав-80» Кол
лективы В. С. Киселева из 
Аргат-Юльского ЛПХ (72 
тысячи) и Н. В. Колтыкова 
из Асиновского леспромхоза
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В ы с о к и е
надои
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Более десяти лет жиз
ни отдала работе на фер
ме Ольга Михайловна 
Лимбах — доярка совхо
за «Каргасокскнй». За эти 
годы она стала хорошим 
специалистом, о чем го
ворят показатели. В 1987 
году ей удалось получить 
от каждой фуражной ко
ровы по 3.049 килограм
мов молока, средний по 
ферме—2.850. Но она не 
останавливается на до
стигнутом. В этом году 
от каждой коровы она 
хочет добиться более вы
соких надоев. А гаран
тия—в ее высоком про
фессионализме.

НА СНИМКЕ; О. М. 
Лимбах — доярка совхо
за «Каргасокскнй».

Фото В. Тестова.
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Задача животноводов области в первом кВ(артале—получить в «среднем от коровы по 
750 килограммов молока, увеличив прошлогодний результат на 104 килограмма. Для 
достижения этого нужно поднять ежедневную прибавку надоев от коровы до килограмма 
и выше.

шдый лт-
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тшкой!
По аперативньш данным килограммах (первая колон- 

облагропрома на 18 января, ка), прибавка к уров-ню про- 
суточная продуктивность ко- шлого года (вторая), при- 
ров в районах составила в рост за неделю (третья);

Всего три года совхозу «Воронинский», образованно
му на базе двух отделений совхоза «Корниловский». Но 
за этот срок воронинские животноводы добились сущест
венных сдвигов к лучшему. В прошлом году яадойот 
коровы составил 3.373 килограмма молока. Это на 128 
килограммов больше, чем в 1986-м, н на 408—чем в 1985-м. 
Однако достигнутое еще не предел, «е исчерпан и ге
нетический потенциал стада.
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Томский
Колпашевский
Первомайский
Верхнекетский
Чаинский
Асиновский
Молчановский
Каргасокскнй
Кожевниковский
Александровский
Шегарский
Кривошеинский
Зырянский
Бакчарский
Парабельский
Тегульдетский
ПО ОБЛАСТИ

Дотошный читатель мо
жет бросить газетчикам уп
рек: дескать, такой заголо
вок уже был прошлой Oice- 
нью. Однако мы все же риск
нули вынести его вновь на 
первую полосу, потому что 
того трюбуют задачи дня. 
750 килограммов на корову 
могут получить животново
ды в первом квартале, при
бавив к прошлогоднему ре
зультату 104 килограмма. 
Для этого и необходимо 
иметь каждый день кило
граммовую прибавку. Пока 
в таком ритме работают 
лишь на фермах Чаинокого, 
Колпашевского и Молчанов- 
ского районов. Близки к 
этому графику животново
ды Асиновокого, Кривоше- 
инского, 1Верх|неке,некого. 
Зырянского и Первомайоко- 
го районов.

Однако события прошед
шей недели говорят и о дру
гом: вместо наращивания
отрыва от прошлогоднего 
результата происходит при
ближение к нему, потеряно 
100 граммов прибавки. Это 
произошло только из-за то
го, что флагманы област
ного соревнования — жи
вотноводы Томского района 
за семь дней ни на шаг не
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продвинулись вперед. Если 
так пойдет дальше, то они 
серьезно рискуют сдать овое 
первенство следующим бук
вально по пятам колпашев- 
цам.

Еще больше усугубился 
разрыв между всеми и па- 
рабелы^ами- с тегульдетца- 
ми. Они по сути дела об
разовали «вторую лигу» в 
молочной отрасли. Шутка 
ли, «оторвались» вниз поч
ти на 2 килограмма. Заме
тим также, что в этцх райо
нах не лучше обстоят дела 
и с производством мяса. За 
три месяца зимовки оно со
кратилось по сравнению с 
уровнем предыдущей зимов
ки в Парабельском районе 
на 26. а в Тегульдетском на 
38 процентов! Снизили про
изводство мяса в нынешнюю 
зимовку также асиновцы, 
бакчарцы, зырянцы, перво- 
майцы и кривошеинцы. А 
ведь ,взаимос1В'Я>:ь меЖ|ДУ 
мясными и мадочньши дела
ми прямая. Ведь основную 
долю в выращивании к р ^ - 
ного рогатого скота занима
ют телки. Значит, большие 
привесы сегодня — это 
большое молоко завтра.

Наша целевая программа 
«Молоко» состоит из таких 
главных звеньев; упрочение 
кормовой базы и совершен
ствование технологии корм
ления, улучшение породно
сти животных и условий их 
содержания, направленное 
выращивание молодняка 
и тщательный раздой телок. 
Конечно, все это напрямую 
связано с повышением ква
лификации самих животно
водов.

На первых этапах этой ра
боты очень положительно 
сказалось на результатах ук
репление .трудовой дисцип
лины. На ферме был наведен 
элементарный порядок. В 
корне стало меняться отно
шение к своим обязанно
стям со стороны доярок, 
скотников.

Но вскоре обострилась та
кая трудность. Поскольку 
совхоз располагает, незначи
тельны,ми угодьями, то 
очень сложно накормить ко
ров в летнее время. Не хва
тает пастбищ. Поэтому мы 
еще зимой разрабатываем 
(это делается и нынче) зе
леный конвейер в 1 0  сро
ков. В июне коровам идет 
озимая рожь — «йз-под но
ги», затем многолетние и 
однолетние травы различ
ных сроков сева. Завершают 
этот конвейер корнеплоды и 
рапс, который скармливаем 
уже в октябре, в переход
ный период. Теперь никого 
не надо убеждать в необхо
димости такой системы. Все 
поняли, что только при 
двукратном кормлении ста
да зеленой массой можно 
получать максимум продук
тивности в летнее время. 
Доля зеленой массы дости
гает 60—70 килограммов 
на корову в день. При этом 
исходим из того, чтобы ко
рова была накормлена до 
доения, что нормализует 
процесс молокоотдачи. Су
точный удой Достигает 
14—16 килограммов.

Велика роль механизато
ров — и летом, когда они 
подают зеленую массу к

дойкам, и зимой, когда ра
ботают в кормоцехе. Да, 
мы убедились; кормоцех ну
жен. Уже простейшее раз
мельчение и смешивание 
кормов повышает их отда
чу. У нас кормоцех взят на 
подряд коллективом^ воз
главляемым А. К. Андрее- 
вы.м. И никаких проблем с 
кормлением не возникает.

Правда, питательность кор
мов еще желает лучшего. 
Главное — не^ сбалансиро
ваны по питательности ком
бикорма. А их доля в ра
ционе при удое от коровы 
до 4.000—5.000 килограм
мов возрастает до 40 про
центов. Но поскольку своих 
комбикормов у нас нет, то 
приходится довольствовать
ся тем, что дадут... Вот 
почему нынче мы решили 
обогатить рацион за счет 
расширения посевов гороха, 
рапса. И вообще пришли к 
выводу, что нужен собствен
ный, пусть' и небольшой, 
цех по приготовлению ком
бикормов. В ' условиях хоз
расчета надо полагаться на 
свои силы и возможности...

Испытывают коровы и де
фицит сахаров. Восполнять 
его за счет меляссы — до
рого. Наше мнение: надо
заготавливать больше кор
неплодов — не меньше, чем 
тонну на корову. Тогдапой- 
дет и большое молоко.

;И, конечно, решающее 
значение имеет выращива
ние телок. Мы увеличили 
вьвпойку молока телятам до 
270 килограммов (плюс 600 
граммов обрата) и парал
лельно готовим их к тому, 
чтобы они раньше начали 
есть сено, силос, сенаж. 
Очень ответственно к этой 
работе в Ворониноком от
делении относится звено 
Л. И. Дунчиной. В помеще
нии всегда чисто. В кор
мушках постоянно мел, 
соль. И результаты хороши 
— среднесуточные привесы 
по 700 граммов. Под искус
ственное осеменение телки 
идут весом не менее 380 — 
400 килограммов. Нет, это

й

не прихоть. И это не при
водит к перерасходу затрат. 
Это окупается более высо
кой продуктивностью уже в 
первую ла1ктацию.

Особое внимание уделяем 
также подготовке к отелу. 
Отказались от порочной 
практики, когда телок вво
дили в стадо «россыпью». 
Теперь формируем из них 
группы. Специального конт
рольного двора в совхозе 
нет, но эти группы (по 40— 
45 голов) комплектуются за 
2—3 месяца до отела. И ле
том, и зимой они на привя
зи. Прогулки — обязатель
ны. Кормление — по ра
циону сухостойных коров, но 
не менее 1 2  килограммов 
кормоединиц в день. Все 
группы примерно с одина
ковой физиологией и возра
стам, что .позволяет в целом 
по ферме планировать круг
логодовые отелы.

Важное значение имеет 
подготовка вымени. Его 
ежедневно обмывают теплой 
водой, вытирают полотен
цем. Массаж проводится с 
помощью массажера (по 
1—3 минуты в день) и пре
кращается за 15 дней до 
отела. А вся эта подготовка 
длится 2—2,5 месяца. Пос
ле этого первотелки хорошо 
раздаиваются. С месяц их 
доят индивидуально, в вед
ра, а затем уже в молоко- 
провод, Три раза в день. 
Контрольные дойки вначале 
ежедневны, а затем три ра
за в месяц. Корма «аван
сируются» так: до 300 грам
мов концкормов на кило
грамм прибавки молока.

После трехмесячного раз
доя дояркам выплачивается 
материальное вознагражде
ние — согласно разработан
ным условиям.

О результатах всей этой 
работы можно судить по та
ким показателям. По пер
вой законченной лактации 
продуктивность первотел;о^{ 
в 1987 году составила 3.137 
килограммов молока при его 
жирности 3,72 процента. В 
стадо введено более 30 не
телей. По группе первоте
лок, закрепленной за дояр
кой О. И. Волдырь, за про
шлый год получено по 4.098 
килограммов молока. Дояр
ки А. К. Перемитина, ,С. Н. 
Рыболова и 3. И. Кузнецо
ва, раздаивая первотело1К, 
получают по 16 килограм
мов молока в день.

В .этом.\году( у нас предето!- 
ит ввести в эксплуатацию 
молочный комплекс. И наша 
задача; поставить в него 
550 таких нетелей, чтобы 
годовой удой от каждой из 
них был не менее 3.500 ки
лограммов.

В. АЦЮТИН,
главный зоотехник сов

хоза «Воронинский».
Томский район.

стотысячник
(69 тысяч). Сделав рывок в 
декабре, доказал свое право 
остаться в клубе экипаж 
П. Ф.. Чурина (Асиновский 
ЛПХ).

Всех членов клуба, как и 
в прошлом году, ожидают 
почетные дипломы, нагруд
ные знаки, премии. Веду
щим машинистам области бу
дет присвоено звание «Луч
ший по профессии», их име
на занесены на Доску по
чета объединения и пред
приятий. Передовикам наме
чено сшить спецодежду ори
гинального покроя. По их за
явкам поступят дефицитные 
товары, путевки в дома от
дыха, санатории.

К сожалению, так и не су
мели преодолеть отставание 
экипажи Н. А. Денисова из 
Сайги и Н. С. Абакумова из 
Чаинского ЛПХ. Заслужива
ют упрека в свой адрес ру
ководство и профкомы .этих 
предприятий, не сумевшие 
помочь бывшим членам клу
ба.

Итак, за истекший год 
число экипажей в клубе воз
росло с 5 до 9, а машини

стов — с 13 до 24. При 
этом значительно улучши
лись показатели их работы, 
увеличились объемы заго
товляемой ими древесины. 
Средняя выработка на один 
экипаж составила 80 тысяч 
кубометров против 73 тысяч 
в 1986 году. Больше стало 
отработанных машино-смен 
(рост с 326 до 394). За ми
нувший год членами клуба 
свалено 716 тысяч кубомет
ров леса, или выполнена пя
тая часть от общего объема 
машинной валки в объеди
нении. Предприятия, где 
развернуто соревнование за 
право войти в состав клуба, 
имеют, как правило, сред
нюю выработку на машину 
на 15—20 процентов выше, 
чем в среднем по объедине
нию, Таким образом, клуб 
живет, действует и резуль
тат заметен.

Он будет весомее, если 
использовать резервы. Еще 
ни один экипаж, к примеру, 
не работает круглый год в 
трехсменном режиме. Чем 
он выгоден? Дело не в ре
кордах. При работе в усло
виях хозрасчета дальнейшее

наращивание уровня менпи- 
низации лесосечных работ 
(а делать это нужно уже по
тому, что желающих лазить 
по снегу с бензопилой и то
пором .становится все мень
ше) только за счет увеличе
ния парка техники слишком 
накладно... Сбои с много
сменной особенно часты ле
том, когда много механиза
торов уходит в отпуск, за
трудняется доставка рабочих 
на лесо1секи в ночную сме
ну. Поэтому очень важно 
организовать работу по пол
ному циклу именно сейчас, 
в зимний период.

В Катайге все экипажи 
могли бы попасть в клуб. 
Однако большинство из них, 
находясь в одинаковых усло
виях с экипажем Н. И. Вер
шинина, дают выработку на 
машину в 1,5 — 2 раза мень
шую. Такое же положение в 
Аслановском леспромхозе, на 
Каргасокском ЛПК и ряде 
других предприятий. Поче
му? Не везде развиты на
ставничество, шефство над 
«середнячками». Заслужива
ет внимания стажировка от
стающих экипажей непо

средственно на лесосеке. 
Уверен, сыграют свою роль 
и социалистические обяза
тельства коллективов по до
стижению рубежей клуба.

Близки к достижению за
ветных результатов прошло
го года были еще 9 экипа
жей из северных леспромхо
зов (по 60—70 тысяч ку
бометров) и несколько кол
лективов из южных (в запасе 
по 50—60 тысяч). Некото
рым, отмечу, не удалось ре
ализовать свои возможности 
из-за того, что не рассчита
ли тактику в течение года. 
Показателен опыт лучших 
машинистов; чтобы серьезно 
претендовать на успех, не
обходимо в ходе ударной 
страды, в январе—апреле, 
не менее 35—40 тысяч ку
бометров осиливать северя
нам, а по южной зоне брать 
25—30 тысяч кубометров на 
экипаж. Надежная практи- 
1ка!

В. ГЛОТОВ.
заведующий отделом на
учно-технической инфор
мации ПКБ «Томлеспро 

ма».

К О Н К У Р С  

НА ДОЛЖНОСТЬ? 

Д И Р Е К Т О Р А
Томское областное правление ВОГ 

проводит конкурс на замещение ва
кантной должности директора Томско
го учебно-производственного пред
приятия Всероссийского ордена «Знак 
Почета» общества глухих.

Предприятие швейного профшля, вьшускает по
стельное белье, халаты и поставляет на базу «Уп- 
равснабсбыт». Второй цех работает по кооперации 
с заводом резиновой обуви, его план по товарной 
продукции на 1988 год 1.900 тысяч рублей, в. цехе 
70 человек работающих. С 1 апреля предприятие 
готовится к переходу на новые условия оплаты 
труда-.

Намечено строительство жилого дома. Лимиты 
для этого выделяются. Основные требования к кан
дидатам; высшее образование, опыт практической 
работы на руководящих должностях, партийность.

Наш адрес: ул. Никитина, 99, тел. 1-45-12,
1-0|4-12.
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ФИНАНСИРОВАНИЕ
1САК ОСвАИШ%ЕМ HOBbte МШТОАЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ ?

кривом зеркале
S с  чего начинается хозрасчет? Баналь- 
Я ная истина — конечно же, с учета. 
S Бухгалтер, экономист становятся клю- 
Я чевымн фигурами в новых условиях хо- 
3 зяйствования. С запущенным учетом нет 
S правдивой характеристики состояния 
5 экономики и финансов предприятия. Нет 
Я пути к настоящему самофинанснрова- 
щ нию.

Когда руководитель хочет узнать истин
ное положение предприятия, сделать глу
бокий анализ и определить экономический 
прогноз ш  будущее, на какие документы 
он опирается? Прежде всего на данные 
бухгалтерского учета, 'подразумевая, разу
меется, точность и достоверность баланса, 
безупречную правдивость первичных пока
зателей и документов, предполагая, что все 
товарно-материальные ценности и денеж
ные средства точно учтены и находятся 
под надежной сохранностью подотчетных 
лиц.

А на что может опереться, скажем, ди
ректор Томской обувной фабрики В. А. 
Щеголихин? Ведь здесь в бухгалтерском 
учете полнейший хаос.

Недавно сотрудники КРУ (контрольно
ревизионного управления) проверили досто- 
верность учета и отчетности, работу на 
этом предприятии по сохранности социали
стической собственности. Акт проверки 
оставляет самое мрачное впечатление. Не 
хочется утомлять читателя гроссбуховски- 
ми терминами и цифрами. Попытаемся 
дать картину популярнее, в общих чертах,

В течение четырех лет заключительные 
балансы здесь составлялись без инвента
ризации ценностей! Не была даже создана 
постоянно действующая инвентаризацион
ная комиссия. А ведь порядок требует не
пременно ежегодной инвентаризации всех 
товарно-материальных ценностей. Без это
го заключительный годовой баланс по су
ти не действителен. На предприятиях, где 
учету придают первостепенное значение, 
проводятся также выборочные и внезапные 
инвентаризации. Эти меры нужны для под
держания дисциплины подотчетных лиц. 
для выявления и пресечения злоупотребле
ний.

А на обувной фабрике попробуй разбе
рись. чего и сколько находится на подотче
те у кладовщиков, где концентрируются 
сырье и материалы, запасные части, гото- 

• вая продукция и незавершенное производ
ство. Не случайно всплывают то излишки, 
то недостача таких материалов, как велюр, 
хром лицевой, и др|угих.

В заключительном балансе на 1 января 
1987 г. запасных учтено на 12,6 ты
сячи рублей меньше против данных син
тетического учета (главной книги). Глав
ный бухгалтер Т. В. Легостаева без тени 
смущения объясняет, что недосгтающая 
сумма списана на себестоимость продук
ции. Списана без рассмотрения данного 
факта инвентаризационной комиссией, без 
разрешения вышестоящей организации. По 
принципу; куда хочу, туда и ворочу. Все 
просчеты — на себестоимость, а она и 
так велика;.

Насколько вольно здесь обходятся с до
кументами и отчетностью, свидетельствует 
и «манера» подачи в облстатуправление 
данных о выпущенной готовой продукции. 
Старший экономист планового отдела Л. А. 
Усольцева при ооставлении статотчета 
пользовалась неизвестно какими данными: 
показатели по месяцам года расходятся с 
данными бухгалтерского учета, причем за 
два месяца прошлого года — в сторону 
увеличения. Сложилось та'к, что коллектив 
фабрики не пользовался премиальными — 
не заслужил. Иначе расхождения в цифоах 
могли быть расценены как приписка и 
возникла бы ситуация с привлечением ви
новных к уголовной ответственности.

Можно ли в такой обстановке серьезно 
вести речь об ответственности и дисцип
лине работников, которым доверены товар
но-материальные ценности и денежные 
средства? Способствует ли такое состояние 
учета сохранности социалистической соб
ственности? Подобная вакханалия порожда
ет безответственность и создает предпо
сылки для различных злоупотреблений, в 
том числе и для очковтирательства, при
писок. На фабрике до сих пор ничего не 
сделано для внедрения нормативного ме
тода учета затрат на производство и каль
кулирования себестоимости продукции. Нет 
никакого учета по цехам.

По таким исходным данным представля
лось: само обувное производство находит
ся в дремучем состоянии, запущено и за
хламлено до невозможности. Тем более 
что фабрика не самостоятельное предприя-

ЧТО в ИЗВЬШ, то в в ДЕФИЦИТЕ

т.ие, а входит в Новосибирское производст
венное кожевенно-обувное объединение. А 
известно, как головное предприятие отно
сится к периферийным собратьям — как к 
пасынкам. Да и контроль за ними отсутст
вует.

Но то, что увидели, поразило. Перед на
ми распахнулись светлые, чистые цехи 
со свежим воздухом. За современными 
технологическими линиями, за новыми ма
шинами и агрегатами стоят опрятно оде
тые люди, преимущественно молодые жен
щины и мужчины. Старые здания не очень 
просторные и очень неудобные для постро
ения технологических линий, но все размег 
щено с выдумкой и эстетическим вкусом. 
Различные закоулки превращены в уголки 
отдыха, где уставшие рабочие могут поси
деть,, выпить стакан чаю.

Генеральная реконструкция предприятия 
развернулась с размахом три года тому 
назад и еще продолжается. На это ушло 
уже более миллиона рублей. Молодой, 
энергичный директор увлечен без остатка 
идеей обновления производства. Он расска
зывает, с каким трудом приходилось доста
вать каждый новый агрегат и станок, как 
приходилось монтировать оборудование, 
призывая на помощь специалистов завода 
резиновой обуви и обучая собственных ра
бочих. В. А. Щеголихин никогда не учился 
обувному делу. Он пришел сюда главным 
механиком по призыву с завода режущих 
инструментов. В 1984-м стал директором 
предприятия. Тогда это было действитель
но дремучее производство, с допотопным 
примитивным оборудованием, с захламлен
ными вонючими цехами. И коллектив был 
разболтанный: прогулы, пьянки на рабо
чих местах, бракодельство, рвачество,

— Сейчас состав рабочих отличается как 
небо от земли, — говорили мне работни
цы, —- Обстановка ведь тоже облагоражи
вает.

Да, В, А. Щеголихин с соратникамшэн- . 
тузиастами перевернул производство, по
ставил его на современную основу. Подня
лось качество. Мы видели приличные об
разцы обуви — и детской, и для взрослых. 
Ее охотно берут во все города Сибири и за 
Урал. В нашей области остается не более 
четверДи изделий фабрики.

У меня язык с трудом поворачивался, 
когда я спросил у директора:

— Как можно сочетать современный уро
вень производства с поразительным запу
стением учета и всей экономической рабо
ты?

— А что я могу сделать? — последовал 
ответ. — Сколько раз обивал пороги учет
но-кредитного техникума и куда только ни 
обращался... Нет подготовленных кадров. 
Никто не идет на малую зарплату.

И все-таки прозрачно улавливалось: не
понимает директор значения учета и эконо
мической службы. И не сделал всего воз
можного, чтобы укрепить этот участок. Да 
и ошибки совершает при подборе работни
ков.

На должности главбуха работает молодая 
Татьяна Легостаева. Пришла она' на фаб
рику учетчицей, работала нормировщицей. 
Но не пришлось ей поработать с опытным 
бухгалтером. Поставили ее, на этот пост без 
опыта и знаний. Хотя бы на стажировку 
послали куда-нибудь. Из нее можно сде
лать настоящего бухгалтер».

А вот со старшим экономистом явно по
пали впросак. В апреле 1987 года приняли 
Л. Усольцеву. Это ее третья должность за 
год. И 27-я запись в трудовой книжке (а 
первая сделана в ноябре 1963 г.). Более 
двух лет она нигде не задерживалась, прой
дя более десятка различных организаций. 
Да и не любит, не приспособлена она к 
экономической работе. Ненадежна для это
го дела. За семь месяцев не удосужилась 
вникнуть в производство, ознакомиться с 
необходимыми правительственными доку
ментами по экономическим вопросам. Во
обще поражают ее неосведомленность, 
беспечность.

С нового года фабрика (вместе со всем 
объединением) перешла на новую систему 
хозяйствования, на полный хозяйственный 
расчет. Трудный поворот. Многие годы 
предприятие было убыточным, истерзано 
различными штрафными санкциями за не
устойку по договорам. Обновление произ
водства дало свой результат. Впервые в 
прошлом году фабрика вышла с прибылью 
в 105 тысяч рублей. Но в новых условиях 
нельзя смотреться в кривое зеркало. Ну
жны крепкий экономический порядок, стро
гий учет каждой копейки.

М. МАЛЬЦЕВ.

«Выход из тупика» n u w iH u iiu iu u iiiw iiu im u u iiu

Статья «Выход из тупика», опубликованная в нашей 
газете 5 декабря прошлого года, вызвала немало острых 
писем. Напомним кратко ее содержание. В редакцию по
ступил сигнал, что «затоварилась» Кандинская птицефаб
рика. При проверке выяснилось; да, фабрика не может 

' вовремя и в полном объеме реализовать свою продукцию, 
поскольку ее не успевает перерабатывать и отправлять 
потребителям Томский мясокомбинат. Мало того, что 
фабрика несет прямые убытки, часть ее продукции идет 
просто на свалку. Причины этой бесхозяйственности и 
анализировались в статье.

■ uuium  5 декабря 1987 года

Не в помойное 
ведро, а в корм

На прилавках наших мага
зинов все чаще появляется 
мясо птицы. Но давайте посмо
трим: по-хозяйски ли мы его 
реализуем? Часто куры прода
ются с головами и лапками, 
которые домашними хозяйка
ми выбрасываются, как пра
вило, в помойное ведро, А 
между тем из этих голов и ла
пок можно было бы прямо на 
птицефабриках готовить пре
красный белковый корм. За
траты на перестройку техно
логии окупятся сторицей. И 
государству будет явная при
быль.

Хотелось бы узнать мнение 
руководителей птицефабрик, 
насколько реальна такая пере
стройка, Что мешает ее про
извести?

И. КАРНАУХОВ, 
ветеран войны и труда,

г. Томск.
Ответить на вопрос Ивана 

Савельевича мы попросили 
заместителя генерального 
директора птицеводческого 
объединения «Меженинов- 
окое» М. Д. Марченко,

— Вопрос поставлен пра
вильно, — сказал Михаил 
Данил01вич. — и, конечно, 
он адресован в первую оче
редь фабрикам нашего объ
единения, поставляющим мя- 

, со птицы. И. Карнаухов 
прав: еще много птицы (в 
прошлом году- 60 процен
тов) поступает в продажу с 
головами и ногами. Однако 
для полной переработки этих 
так называемых отходов все 
еще не хватает мощностей. 
И все-таки:. если в прошлом 
году в переработку шло 40 
процентов «отходов», то в 
нынешнем пойдет уже 70. 
Но это, между прочим, влия
ет на цену реализации мяса 
птицы... * * *

Кстати, вопрос о ценах то
же задел читателей за жи
вое.
Самоокупаемость — 
да, но не за наш счет.

Поводом для моего письма в 
редакцию послужила статья

«Выход из тупика». Манипу
ляции руководителей птице
фабрики с розничными цена
ми на выпускаемую продук
цию очень удивили меня. Дело 
в том, что по роду своей дея
тельности мне приходится 
сталкиваться с этими ценами. 
Очень часто из-за недостатка 
говядины (по государственным 
ценам) буфеты общеобразова
тельных школ, столовые уча
стковых больниц и детские 
дошкольные 'учреждения вы
нуждены в своем меню ис
пользовать мясо курицы. Ко
лебания цен столь ощутимо 
сказываются на стоимости 
обедов и завтраков, что про
сто диву даешься. Ваша ста
тья позволила узнать действи
тельного виновника зтой че
харды с ценами...

Дместе с тем непонятна по
зиция отдела цен облисполко
ма, который должен бы кон
тролировать вопросы ценообра
зования. Надеемся, что редак
ция газеты еще раз вернется к 
этому вопросу, и особенно и 
тем моментам, когда речь идет 
о продуктах питания. Мы — 
за самоокупаемость птицефаб
рик, но — не за счет народ
ной нопейки...

Г. АНТИН, I
председатель
Ватуринсного

исполкома
поселкового

Совета,
Асиновский район.
Надо сделать пояснение: 

фабрика не манипулирует 
ценами. Они возрастают 
только при росте качества 
продукции. Если курица про
дается чуть ли не живьем, 
то есть с головой и ногами, 
то цена одна (например, 1 
рубль 60 копеек за кило
грамм), если же она обрабо
тана более полно (обрезаны 
ноги и голова, полностью 
выпотрашена), то цена иная 
— 2.20, 2.50, а то и 3 руб
ля 20 копеек. Цена еще за
висит и от упитанности 
бройлеров, то есть непосред
ственно от их качества. Так 
объясняет тот же М. Д. 
Марченко. Однако при этом 
фабрика никого не обманы
вает: ведь чем полнее обра
ботка кур, тем больше, ска
жем так, выход чистого мя
са, меньше идет отходов в 
то же ведро...

Правда, качество обработ
ки иногда желает лучшего. 
Как писал в редакцию Р. С. 
Рогутенок из Томска; куры 
поступают в продажу плохо 
ошпаренные, в перьях... 
Признавая справедливость 
этих замечаний, первый за
меститель председателя обл- 
агропрома В. Н. Егоров со
общил, что «торговым ор
ганизациям предоставлено 
право предъявлять птице
фабрикам штрафные санкции 
в случае поставки некачест
венной продукции». В тоже 
время приняты меры по' 
улучшению работы забой
ных цехов на фабриках.

Что касается ценообразо
вания, то оно находится под 

■постоянным контролем отде
ла цен облисполкома. Да, 
нарушения еще встречаются, 
в том числе, как сообщила 
старший экономист отдела 
цен В. А. Грицук, и в Ба
турине. Однако колебание 
цен на продукты питания 
(ежегодно устанавливается 
средневзвешенная цена) не 
влияет на полноту меню. И 
если дети или больные в 
Батурине что-то недополуча
ют, то в этом виноваты не 
птицефабрики, а те, кто от
вечает за соблюдение поряд
ка в общественном питании, 
то есть в первую очередь 
поселковый Совет и Асинов
ский горисполком.

И еще два письма.
Мы не без мяса, 

но курятина ;лучше
Почему бы эту продукцию 

не отправить по железной до
роге для лесников? Посмотри
те, что есть в магазинах лес
ных поселков. Говядины и 
свинины нет на прилавках 
уже около 10 лет. Куры посту
пают н нам один раз в год, и 
то в жалком количестве. А 
ведь мы слышим, будто Том
ская область снабжена кури
ным мясом лучше всех по 
РСФСР.

Речную рыбу мы видим 
только летом — когда пой
маешь ее на удочну (да и то 
рыбнадзор пересчитает по
штучно). Зимой, наи правило, 
свежей рыбы нет, и не только 
речной, но и морской. А где 
рыбные консервы нашего род
ного Колпашевсного комбина
та? Спросите наших детей, что 
такое «частик», «язь» или 
«щука в масле»? — они не 
знают. Они знают «минтай», 
«скумбрию», «сельдь иваси». 
Про колбасные изделия я во
обще не говорю.

На одного жителя нашего 
сельского Совета в год при
ходится по одной-полторы ку
рицы. Мы были бы очень ра

ды даже нефондовой продук
ции, которой завален мясоком
бинат н которую никто не бе
рет.

На мой взгляд, выход из ис
кусственного «тупика» про
стой. Нужно не бояться, как 
бы чего не вышло. Оператив
но перераспределять готовую 
продукцию: если нельзя ее до
ставить на север — отдать в 
южные районы, а на север, 
когда появится возможность, 
увозить свежую (ведь произ
водство беспрерывное). Чтобы 
наши долгожданные курочки 
не дохли, а попадали к людям 
хотя бы на праздничный стол. 
Извините за резкость...

Справка: обслуживает нас
орс Аргат-Юльского ЛПХ.

В. ЛОСЕВ,
председатель исполкома
Альмяновского сельского 

Совета.
Первомайский район.
Каи было бы хороша, если 

бы завезли курятину в сель
ский магазин! Хотя бы к пра
здникам. Разумеется, мы, сель
ские жители, не без мяса, но 
курятину считаем лучше лю
бого другого мяса. Чувствует
ся, что наша торговля еще не 
перестроилась.

Ждем и надеемся, что в 
сельских магазинах появится 
курятина, тан нак ее в избыт
ке производят птицефабрики 
нашей области. Пусть торго
вая сеть побеспокоится и о 
сельских жителях.

Е. АСТАШЕНКО.
дер. Сафроновка,
Кожевниковский район.
Это на самом дело выгля

дит пародоисально: то, что 
бывает в городе чуть ли не 
в избытое, в селе становит
ся дефицитом. Однако и то, 
и другое создается в ряде 
случаев искусственно. Тор
говля еще часто и слепо сле
дует «фондам», не проявляя 
ни гибкости, ни оперативно
сти при распределении и пе- 
рера1спределении продуктов 
питания, в частности, мяса 
птицы.

Конечно, организовать рит
мичное поступление мяса на 
прилавки — дело непростое. 
И в Томске курятина дале
ко не в избытке — если 
смотреть на прилавок, а не 
в бумаги. Тем более обидно, 
когда ценный продукт про
падает на месте производст
ва, не пробившись к потре
бителю.

Нельзя не понять и обиды 
лесников. Как подтверждает 
старший технолог отдела об
щепита «Томсклесурса» М. И. 
Никитина, фонды на мясо 
«очень маленькие». Мясо в 
основном идет в столовые 
лесников и детские учреж
дения.

Да, в 'сельскохозяйствен
ные районы, в том числе, 
1юнечно, и в Кожевников-

Как живешь, бригада!

.-Г'**
ШМ  1 ей 'i

Репортаж-

Защитники урожая
Бригада эмалировщиков 

цеха №  2 , которую возглав
ляет В. Е. Гришкевич,—один 
из лучших коллективов 
электротехнической промыш

ленности области. Победи
тели соцсоревнования, они 
сдают продукцию с первого 
предъявления и с высоким 
качеством. А во время от

сутствия бригадира ее заме
щает Юрий Алексеевич По- 
грошев, член парткома 
объединения «Снбкабель* 
(он в центре).

Фото С. Полякова.

В тепличном хозяйстве совхоза «Кузовлевский» успеш* 
но действует лаборатория биологической защиты растений.

...с тех пор прошло мно
го лет, но эта картина и 
сейчас стоит перед моими 
глазами. Огурцы, вьющиеся 
вверх по шпагату на два мет
ра, поражены какой-то бо
лезнью: стебли ' потеряли
упругость, листья повяли, 
словно их обдали кипятком, 
народившиеся огурчики 
скрючились...

Мне объяснили, что это 
сделал паутинный клещ, 
«бич овощеводства», как его 
называют. В нужный момент 
не оказалось под рукой хи
мического препарата, и все 
растения погибли. Было это 
на Кузовлевском тепличном 
комбинате, как его тогда на
зывали.

А вот официальные дан
ные по совхозу «Кузовлев
ский». Б 1985 году в теп
лицах, пораженных тлей, 
урожай составил 1 0 , 2  кило
грамма с одного квадрат
ного метра. В теплицах, ко
торые эта беда минула, — 
по 25 килограммов.

Врагов у овощных расте
ний много: паутинный клещ.

трипе, тля. белокрылка, кор
невая гниль. До последнего 
времени основным средст
вом борьбы с вредителями 
были химикаты, пйпараты, 
— для каждого насекомого 
свой. Но в последние годы 
все шире применяется дру
гой — биологический метод. 
Что это такое? У каждого 
вредного насекомого есть 
враг — хищник, который 
его поедает, Задача состоит 
в том, чтобы вырастить, раз
множить этого хищника., по
лезное в данном случае 
для человека насекомое. 
Все эти союзники овощево
дов зовутся энтомофагами.

Обо всем этом рассказала 
Г. Ф. Лебедь, заведующая 
лабораторией биологической 
защиты растений совхоза 
«Кузовлевский», когда мы 
шли по ее владениям. А
владения эти немаленькие: 
лабораторный корпус, к нему 
примыкают десять тепли
чек, каждая площадью 360 
квадратных метров.

-  У нашей лаборатории 
опыт пока небольшой, да и

штат невелик, около двадца
ти человек, — говорит Га
лина Федоровна. — Но мы 
гордимся тем, что в про
шлом году совхоз для борь
бы с вредителями вообще не 
применял хймиче);кие пре
параты. Лаборатория пол
ностью обеспечивала все теп
лицы энтомофагами.

На дверях лабораторного 
корпуса таблички с загадоч
ными словам.и; «фитосейу- 
люс», «амбишеус», «афиди- 
ус». Открываем дверь, на 
которой написано «фитосей- 
улюс». Б стеклянных шка
фах, на столах — коробки 
с пророщенными бобами. На 
зеленых листьях — черный 
налет. Это и есть фитосейу- 
люс — энтомофаг, способ
ный к борьбе с паутинным 
клещом. Как мудро и ра
ционально распорядилась 
природа! Фитссейулюс пита
ется только паутинньш кле
щом и листьями соевых; бо
бов, гороха, сои. Б этой ком
нате работники лаборатории 
на зеленых листьях бобов 
вырастят небольшое коли

чество фитосейулюса. За
тем листья с черным нале
том перенесут в лаборатор
ную теплицу, где в грунте 
ровными строчками растет 
соя. Простор энтомофагу! На 
листьях сои он быстро раа- 
множается. И как только в 
какой-то производственной 
огуречной теплице появится 
паутинный клещ, туда пере
носят листья сои с фитосей- 
улюсом. Энтомофагу, чтобы 
жить, остается питаться 
клещом. Быполнив свою са
нитарную роль, фитосейу- 
люс тоже погибает, потому 
что клеща уже нет, а листья 
огурцов энтомофаг «не упот
ребляет».

Сейчас лаборатория био
логической защиты растений 
«нарабатывает», как выра
жаются биологи, четыре эн- 
томофага. Они призваны бо
роться с ссновиы.ми вреди
телями овощных культур; 
паутинным клещом, тлей, 
т’рипсом.

Но Галина Федоровна Ле
бедь знает, что завтра не
ожиданно может появиться 
еще один, безызвестный 
вредитель, с которым тоже 
нужно бороться. И готовить
ся к этому нужно сейчас.

Я. ВОЛОДИН.

по СЛЕААМ НАШИХ 
ВЫ СТУПЛЕН И Й

«Предложение 
приняли и...»

Бюро Томского горкома 
КПСС рассмотрело вопрос 
«О работе партийной орга
низации и хозяйственных ру
ководителей предприятия 
«Про.мжелдортранс» по его 
перспективному' развитию». 
При обсуждении были под
няты проблемы, о которых 
писала газета 29 марта 
1987 года в статье «Пред
ложение приняли и.,.».

Руководителям предприя
тия Н. Н. Куцевол и В. Н. 
Аликину указано на 
неудовлетворительную рабо
ту по решению перспектив
ных вопросов развития про
изводства. Поручено Совет
скому райкому партии укре
пить руководство «Пром- 
желдортранса», а админи
страции этого предприятия и 
Томскому подотделу желез
ной дороги разработать 
комплексный план его раз
вития, чтобы затем утвер
дить его в Томском горис
полкоме.

А. ЖУКОВ, 
секретарь Томского 

горкома КПСС.

Ремонт-
за свои счет

По статье А. Соловьева 
«Перед гла.зами, а не ви
дят», опубликованной в га

зете 24 ноября 1987 г., про
водилась проверка старшим 
помощником прокурора 
Г. С. Андреевым с выез
дом на место, в совхоз 
«Дружба». Указанные в 
статье факты подтвердились. 
Тракторист В. А. Ковалевич, 
по вине которого разморо
жен двигатель «К-700», вос
становил трактор за свой 
счет.

Трактористы сделали для 
себя правильные выводы из 
критического Ьаме|чан14я 
газеты. Все неурядицы в 
совхозе происходили из-за 
слабой дисциплины труда. 
Поэтому было решено по 
линии прокуратуры провес
ти проверку работы админш 
страции, общественных ор
ганизаций по укреплению 
дисциплины труда и ликви
дации пьянства на производ
стве и в быту. Результаты 
проверки реализуются.

И. ГОВРУСЕНКО,
прокурор (Томского 

района.

ский, мясо птицы поступаеТ((Ж< 
крайне редко. Где ж тут вы
ход? Из одного желания мя
со не сделаешь и фонды не 
увеличишь. И реальный вы
ход у селян все-таки в том, 
чтобы самим, в своих лич
ных подсобных хозяйствах, 
выращивать тех же куриц.
На самом деле, не возить 
же куриц из Томска в ко- 
жевниковские деревни!

Что касается других BOin- 
росов, поднятых в читатель
ских письмах, то, думается, 
на них должны ответить те, 
кому они адресованы. И на 
счет перераспределения тех 
или иных продуктов, и гиб
кости снабжения, и почему 
в лесных поселках только 
вспоминают о консервах на
ших рыбозаводов...

А. СОЛОВЬЕВ.
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТВЕТ 

на статью «Выход из тупика»
Статья рассмотрена иа со

вещании специалистов отде
ла пищевой |И перерабаты
вающей промышленности аг
ропромышленного комитета. 
Критика недостатков ц рабо
те птицеводческого совхоза 
«Кандинский» признана со
вершенно Правильной. В пе
риод массового забоя птицы 
в сентябре—ноябре 1987 го
да эту работу сдерживала 
перегрузка холодильных ем- * 
костей. В настоящее время 
прием птицы на забой нор
мализовался. От совхоза 
«Кандинский» в конце про- j  . 
шлого года принималась дл им  
переработки в цехе Томского 
мясокомбината и сверхпла
новая продукция.

Но, хотя птицеводческие 
объединения наращивают 
производство мяса птицы, 
областное управление тор
говли выделяет наряды на 
его реализацию все еще со
гласно так - называемому 
«мясному балансу», а не по 
плану производства.

Сейчас в объединении 
«Межениновское» приннм14- 
ются меры по вводу в эксп
луатацию Кандинского убой
ного цеха с таким расчетом, 
чтобы уже в первом кварта
ле 1988 года приступить к 
частичному забою птицы на 
месте и нормализовать ритм 
работы совхоза «Кандин
ский».

В. ЕГОРОВ,
первый заместитель пред
седателя облагропромц.

Сибирская
сверхглубокая

Необычная буровая ус
тановка смонтирована в 
170 километрах огг По
лярного круга южнее Но
воуренгойского гайокон- 
денсатного месторожде
ния. Б рамках комплекс
ной программы «Недра», 
разработанной Министер
ством геологии СССР, 
здесь начата проходка 
первой в Западной Сиби
ри оверхглубокой скважи
ны.

— Наша цель—дойти до 
отметки восьми километ
ров,, — сказал главный 
геолог Тюменской геоло
горазведочной экспедиции 
В. Головачев. — Наста
ла пора «заглянуть» в 
потаенные недра, оценить 
их перспективы и отрабо
тать технологию бурения.

Проходчики, выбрав 
район, где нет вечной 
мерзлоты, уложили трех
метровое бетонное осно
вание, подготовили обо
рудований, ! 72-метровая 
буровая установка, изго
товленная на «Уралма
ше», оснащена современ
ной аппаратурой.

М. ПРУТКИН, 
корр. ТАСС.

. Новый Уренгой,
Тюменская область.

«Домашний
пансионат»
гарантирует
От бесплодных путеше

ствий по гостиницам в по
исках свободных мест из
бавлены теперь гости тад
жикской столицы. Заботу 
о предоставлении времен
ного жилья взял на себя 
коспер|ати1в «Домашний 
пансионат», начавший 
свою деятельность при 
центральном гостиничном 
хозяйстве.

Механизм деятельности 
нового кооператива несло
жен. По разрешению гор
исполкома фирма заклю
чает договоры с владель
цами квартир и собствен
ных домов на аренду сво
бодного помещения сро- 
KO.M от одних суток до 
месяца!. Воспользовались 
предложением кооперати
ва пенсионеры, готовые 
временно потесниться, — 
не лишние средства к 
пенсий. Предоставили свое 
жилье и те, кто уезжает 
в отпуск, в длительную 
|ко.'иандир|0 вк!у. !В штате 
фирмы есть 1горнич'ные, 
кастелянши, водитель лег
ковой машины, повар.

(ТАСС).
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в тот день, когда цент
ральные газеты опубликова
ли сообщение о заседании 

V  Политбюро ЦК КПСС, кото
рое утвердило «Основные 
направления развития охра
ны здоровья населения к пе- 
рест^нки здравоохранения 
СССР в двенадцатой пяти
летке и на период до 2000 
года», в Стрежевом состоя
лось выездное заседание 
президиума Томского науч
ного центра Академии меди
цинских наук СССР. Это 
совпадение можно было бы 
назвать с^чайным (никто 
ведь не собирался специаль
но совместить эти два собы
тия), но если сравнивать не 
календарные сроки, а сам 
дух одобренного на высшем 
уровне документа и рабоче
го мероприятия томских ме
диков, не может быть и ре
чи о случайности.

С северной вахты ученых- 
медиков начинается новый 
качественный этап развития 
здравоохранения, обслужи
вающего тружеников нефте
газового комплекса. Основ
ной смысл всех высказанных 
мнений, зафиксированных в 
решении президиума, таков; 
от разрозненных, эпизо
дических обследований союз 
томских ученых, работников 
медсанчасти НГДу «Стре- 
жевойнефть» и всего пар
тийно - хозяйствейного ак
тива города должен перейти 
к формированию стройной 
система охраны здоровья 
нефтяников. Она будет ос
новываться на комплексном 

1,̂ 1̂ -подходе, включающем ран- 
: нюю диагностику основных 

заболеваний, их лечение при 
помощи самых современных 
методов, переход к качест
венно новому уровню про
филактической работы. Том
ские ученые - медики в этой 
системе не только наблюда
тели и исследователи, но и 
практические исполнители.

Первое подразделение ака
демической науки открылось 
в Стрежевом в дни работы 
президиума. Городская пси
хогигиеническая консуйгьтШ-

Вахта- 
особой
Работа в этом направле

нии проводится научными со
трудниками Томского меди
цинского института с 1 ^ 2  
года в соответствии с планом 
и программами «Здоровье 
человека в Сибири», «Вах
та». «Ускорение-90».

Относительно высокий уро
вень заболеваемости, трущ 

J повышенной тяжести требу- 
^ ю т  постоянного совершенст

вования .медицинской помо
щи вахтовикам. Существую
щую систему организации 
лтедицинской помощи можно 
оценить как неудовлетворя
ющую современным требова
ниям. В ней есть целый ряд 
недочетов и нерешенных 
проблем. Прежде всего, не
достаточен объем профилак
тической помощи. В 1986 
1’оду из 375 зарегистриро
ванных при профосмотре за
болеваний у работников вах
тового труда только у 15 
процентов лиц заболевания 
выявлены впервые. Однако 
на диспансерном наблюде
нии из выявленных больных 
с хроническими заболева
ниями состояло лишь 1 0  
процентов. Примерно та же 
картина и в этом году. При
чем среди лиц, работающих 
по вахтово-экспедиционному 
методу в Томской области, 
впервые выявленных заболе
ваний . оказалось больше, 
че.м у жителей Стрежевого,

В здравпункты вахтовых 
поселков в 1986 году наибо
лее часто обращались с ост
рыми заболеваниями или 
обострением хронических за- 
болеван'ий верхних дыха- 

Г' тельных путей, затем идут 
травмы и несчастные слу
чаи, а также болезни кост
но-мышечной системы и со
единительной ткани. Следо
вательно, оздоровительные 
мероприятия должны прово
диться постоянно ~  как в 
межвахтовый период, так и 
в междусменный. В соответ
ствии с индивидуальны
ми планами диспансериза
ции. Преемственность в этой 
работе можно обеспечить 
просто: путем обязательно
го введения для всех вахто
виков «медицинского паспор
та», который .мы, кстати, 
предложили еще в 1985 го
ду.

О существующи.х надоче-

Слецвы пуск

страницы

«Ускоремие*90»

лосввщ еи

охране

зд о р о в ь в

труж еников

н еф тегазо во го

ком п лекса

Только за последние годы 
в Стрежевом введены в дей
ствие инфекционный и хо
зяйственный корпуса мед
санчасти, детская моленная 
кухня, детская поликлиника 
с женской консультацией. 
Открыты пять новых здрав
пунктов, кабннетб! физио
терапии и стоматологии в 
вахтовых поселках Вахе и 
Пионерном. В последнее 
время получили развитие 
передвижные формы меди
цинского обслуживания. В 
этом году начали работу пе
редвижная врачебная амбу
латория «Здоровье», флюо
рографический кабинет на 
колесах. Организован вахто-

А  ПЛЛВУЦИИ «КАРДИ
ОЛОГ»
т  БОЛЬНОГО КОНСУЛЬ
ТИРУЕТ АКАДЕМИК АМН 
СССР Р. С. КАРПОВ

W V t U P

ция, созданная впервые в 
стране, должна стать цент
ром охраны психического 
здоровья северян. Не огра
ничившись проведением пле
нарного заседания и выпол
нением чисто научной про
граммы, медики высшей ква
лификации прочитали лек
ции о современном состоя
нии своих областей медицин
ской науки, ответили на воп
росы, заданные им во вре
мя проведения «прямой ли
нии». Ну и, конечно же, не 
оставили без внимания мед
санчасть НГДУ «Стрежевой- 
нефть» — основное лечеб
но-профилактическое подраз
деление города. В медсан
части перед коллективом вы
ступили академик АМН 
СССР Р. С. Карпов и член- 
корреспондент АМН СССР, 
ректор ТМИ М. А. Медве
дев. После встречи с меди
цинскими работниками веду
щие ученые проконсультиро
вали рекомендованных леча
щими врачами пациентов.

-зона
заботы
тах в организации медицин
ской помощи говорят и дан
ные нашего социологическо
го исследования. Из 325 оо- 
рЬшенных 32,9 процента 
вахтовиков высказали не  ̂
уд)>влетворенно|сть сущест
вующим уровнем медико-са
нитарного обеспечения. Ос
новные замечания касаются 
недостаточной доступности 
.квалифицированной меда- 
цинской помощи, неудовлет
ворительного режима рабо
ты в здравпунктах вахто
вых поселков, недостаточ
ности санитарного контроля 
за производственными и со
циально-бытовыми объекта
ми.

Мы считаем, что нужны 
изменения в существующей 
системе организации меди
цинской помощи. На терри
ториях, где используется 
вахтово - экспедиционный 
метод, нужна постоянно дей
ствующая подвижная вра
чебная бригада со специаль
ными штатами. В вахтовых 
поселках с числом работаю
щих от тысячи и более не
обходимо организовать рабо
ту медицинского персонала 
по типу врачебной амбула
тории (врач-терапевт, стома
толог и средний медицин
ский персонал, обеспечиваю
щий круглосуточную работу 
здравпунктов, с обязатель
ными выездами на кусты бу
ровых, удаленных от вахто
вых поселков). Для этой це
ли мы разработали положе
ние о врачебной амбулато
рии вахтового поселка, сде
лали расчеты потребности 
необходимых для нее шта
тов и оборудования. Но под
готовленное «положение» 
вот уже четыре месяца на
ходится на утверждении в 
Минздраве РСФСР. Врачеб
ные амбулатории в вахтовых 
поселках действуют, но не 
за счет дополнительно выде
ленных штатов. Их обслу
живают медперсонал мед
санчасти НГДУ «Стреже- 
войнефть», что в свою оче
редь осложняет профилакти
ческую работу в городе.

В. ОЛЕИНИЧЕНКО, 
доцент кафедры социаль
ной гигиены и организа
ции здравоохранения 

ТМИ.

Поликлиника души
о том, чем будет заниматься [первая 
психогигиеническая консультация.

в стране городская

Жителям Севера, вероят- ме! Между хрм потребность ровый» и «больной». Иначе 
), знакомы состояния бес- в контактах, с психиатром говоря, провести профилак-но, знакомы состояния 

причинной раздражительно- имеет 
сти, противоестественной 
сонливости], тоски. Особень 
но остро эти ощущения ис
пытывают новички. Потом 
человек либо перестает об
ращать на них внимание, ли
бо просто привьшает. Ни

психиатром 
достаточно широкий 

круг людей. К сожалению, 
поверхностные) представле
ния о заболеваниях нервно- 
психической сферы, расхо
жие анекдоты про шизофре-

статьи о врачах создали у 
переселенцы, ш  старожилы нас такой набор отрщатель- 
не считают себя больными, ных стереотипов, что само 
До недавнего времени такие обращение к специалисту в 
сигналы, которые подает ор- этой области медицины со- 
ганизм, попавший в непри- здает человеку дополнитель- 
вычные условия, не воспри- ные психологические труд- 
нимались и медиками. Но 
вот, когда психиатрия от 
изучения явных патологий 
перешла к выявлению так 
называемых пограничных со
стояний, когда ученые-пси
хиатры раздвинули границы 
своих поисков до предболез- 
ненных явлений, факторов 
риска и даже психичеоного

тичеокий осмотр, — коммен
тирует Петр Прокопьевич 
Балашов. — Ек:ли .опрос вы- 
яв'ил какие-то симптомы, 
можно пройти в другой ка-

____  ̂  ̂ бинет и побеседовать с вра-
ни'ков, резкие ^критические чом. Может быть, оснований

.ности.
Для того, чтобы сделать 

более демократичной обста
новку контакта с психиат
ром, привлечь к такому ко№ 
такту людей, находящихся в 
состоянии адаптационного 
напряжения или ранней ста- 

здоровья^ возникла потреб- дни патологии, в Стрежевом
создана психогигиеническая 
консультация. Она станет 
форпостом академической 
науки на севере области, так 
как в ее создании и практи
ческой деятельности сотруд
ники НИИ психического 
здоровья и работники прак-

ность повнимательнее вгля
деться в состояние так назы
ваемого адаптационного на
пряжения.

По результатам исследова
ния, проведенного в Кол- 
пашевском ■ районе сотруд
никами НИИ психичеокого. тического здравоохранения

участвуют на равных.здоровья под руководством 
члена - корреспондента АМН 
СССР В. Я. Семке, выясни
лось, что четвертая часть

Приятно отметить, что у 
начала первого академиче
ского подразделения в Стре- 
жевом стоит один из техлю-

1обследо)ванного населения деи_ которые когда-то, в сту 
обнаруживает отклонения в денческие годы, начинали 
нервно - психической сфе- строить и сам город. Орга- 
ре. Такая цифра поначалу низатор и руководитель кон-

сультации кандидат меди- 
может испугать. Но ведь ц^нских наук Петр Прокопь- 
в большинстве случаев это евич Балашов действитель- 
и есть именно те отклоне- но с полным правом может 
ния, которые раньше не называть себя стрежевчани- 
фиксировались. Чаще всего ном. Он настолько свободно 
они не перерастают в серь- чувствует себя здесь,, что 
езную патологию, реально специально для открытия 
угрожающую болезнь. Но не консультации сумел приго- 
учитывать влияния подоб- -
ных явлений нельзя. Боль
ше того, такая мини-патоло
гия. получившая название 
психо-адаптационного синд
рома, оказывается, тесно __ __  _ ^ ____
связана с зарождением бо- слушать игру на скрипке 

..........  преподавателя детской му

товить сюрпризы. В интерь
ер прихожей отлично вписа
лась выставка работ уча
щихся детской художествен- _______
ной школы. А первые шети 
смогли с удовольствием по-

для беспокойства нет и с со
стоянием повышенного На
пряжения справится не ме
дик, а психолог? Что ж, 
можно обратиться и к нему. 
Он сможет порекомендовать 
методы, снижающие риск 
заболевания.

Упор не на медикаментоз
ное лечение, а на широкую 
профилактику, |асихатера- 
пию. эмоциональную раз
грузку — направление прин
ципиальное. Хотя, конечно, 
при необходимости и тради
ционные методы будут при
меняться. Основной контин
гент посетителей будут со
ставлять все же люди, ко
торых принято считать впол
не здоровыми. Для них по 
групповой и индивидуальной 
методике будут проводиться 
сеансы, позволяющие снять 
излишнее напряжение, по
высить защитные возможно
сти организма — своеобраз
ные тренировки, только не 
мышц, а духа.

Захожу и я в кабинет пси
хо-эмоциональной разгрузки, 
усаживаюсь поудобнее в 
кресло-качалку, на минутку 
закрываю глаза. Открываю 
их и погружаюсь в волшеб
ный мир цвета и музыки... 
Стены комнаты на глазах 
меняют свой цвет. По зака
зу психотерапевта для раз
личных сеансов нужны раз
ные тона. Не переклеивать 
же перед приемом каждой 
группы обои.

В этой ком1нате посетители 
будут полностью расслаб
ляться или, наоборот, моби-

лезней в различных систе
мах организма: сердечно-со
судистой, желудочно-кишеч
ной. дыхательной и других.

Но не укладывать же в 
клинику четвертую часть на
селения на том основании, 
что в современной медицине 
изменились понятия о нор-

зыкальной школы Н. Кирил
ловой,

Совершим небольшую экс
курсию по поликлинике.

— На первом этапе наша 
задача заключается в том. 
чтобы сделать деление «здо-

ные ресурсы. Взрослым бу
дут предложены различные 
ситуационные игры, они 
станут осваивать основы ау
тотренинга и лечебного сна. 
Другими словами, это свое
образный 'гимнастический 
зал, а сама консультация с 
полным правом может назы
ваться школой гармонии.

К. ГРАМАЧЕНКО.

ОДНОМ н ап р ав л ен и и
вый метод труда медицин
ского персонала по сдеме 
«Базовый город — вахта», 
врачей-фельдшеров.

В Стрежевом диспансери
зация населения ведется хо
рошо, в городе неплохие де
мографические показатели. 
За три года заболеваемость 
с временной утратой нетру
доспособности снижена на 15 
процентов.

Ученые научных центров 
АМН СССР, медицинского и 
научно - исследовательских 
инйтитутсш активно участву

ют в проведении диспансе
ризации, разработали и 
внедрили ряд методических 
рекомендаций по важней
шим проблемам здравоохра
нения. Мы не можем ска
зать, что обделены внима
нием северные районы об
ласти. Но часто исследова- 
иия, проводимые учеными 
Томска, носят разрозненный 
характер. Сегодня требуют 
совершенствования взаимо
связь в работе учреждений 
разного типа и врачей раз
ных специальностей, интег

рация научных изысканий. 
Необходимо отработать «мо
дель диспансеризации» — 
единую методику основного 
базового осмотра работа
ющих. Это приведет к уни
фикации профилактического 
осмотра и устранению дуб
лирования. Настало время 
подумать и ограничить раз
розненные исследования, сое
динив силы на одном на
правлении.

С. ГАЛЕВСКИИ, 
заместитель заведующе

го облздравотделом.

Ш

МНЕНИЯ УЧЕНЫХ
В. in. ПУЗЫРЕВ, директор НИИ ге

нетики:
— Меня заинтересовали в Стрежевом 

данные по детской смертности—одному 
из важнейших показателей, характери
зующих качество здравоохранения, дай 
всей социальной сферы. В Стрежевом 
этот показатель один из самых низких 
в стране, сравнимый разве что с При
балтикой. Это говорит о том, что С0Ц№ 
альные причины смертности сведены к 
минимуму. Значит, в оставшихся причи
нах резко возрастает роль генетическо-. 
го, наследственного фактора, и его на
до основательно изучать.

Наше коисультативно-поликлиничес- 
кое отделение будет исследовать ново
рожденных для создания своеобразного 
банка генетической информации.

Б. Н. ЗЫРЯНОВ, член-корреспон
дент АМН, директор НИИ онкологии:

— В Каргасокском районе, по резуль
татам диспансеризации, выявляемость 
начальных стадий рака оказалась зна
чительно выше среднего уровня. За два 
года мы убедились, что на строго огра
ниченной территории уже сейчас можно 
получить реальные результаты по реше
нию одной из основных проблем онко
логии.

Поэтому я считаю, что попытка охва
тить разрозненными силами Карга- 
сокский, Колпашевский, Алексан
дровский районы и Стрежевой не даст 
такого реального практического ре
зультата, какой можно получить, скон
центрировав наши усилия на таком 
важнейшем центре, как Стрежевой.

Н. В. ВАСИЛЬЕВ, академик АМН 
СС£ЗР, заместитель директора НИИ он
кологии:

— Прекрасно построенный соцкульт
быт, большое внимание к развитию

здравоохранения со стороны партийных 
и советских органов не сняли всех не
гативных тенденций, которые характер
ны для развития северных городов. Со
стояние адаптационного напряжения, ко
торое сейчас стало очевидной реаль
ностью, дает прежде всего выход на сер
дечно-сосудистую патологию. Относи
тельно высок процент психопатологии. 
Онкологическая патология пока явно не 
выражена, но, зная опыт Норильска, я 
могу с уверенностью сказать, что стре- 
жевчане со временем столкнутся и с 
этой проблемой.

Надо создавать в Стрежевом науч
ный пункт, филиал Томского научного 
центра и дрртих институтов. Как терри
торию для ком'плексных исследований 
практических разработок стрежевской 
куст можно считать просто бтеценным,

Е. Ф. ЛЕВИЦКИИ, руководитель от
дела профкардиологнн НИИ кардиоло
гии Томского научного центра АМН 
СССР;

— Только за последние три года по
тери северян из-за временной нетрудо
способности, связанной с сердечно-со
судистыми заболеваниями, составили 
2 млн. 600 тыс. рублей. Можно ли 
;здесь медикам и профсоюзным комите
там ограничиваться лишь сбором анкет
ных данных, позволяющих определить 
группу риска? Необходимо, чтобы руко
водители и профсоюзные активисты ин
тересовались не только тем, прошел или 
не прошел их работник профосмотр 
(здесь они добились почти стопроцент
ного результата), но и тем, как идут \  
него дела после зачисления в группу 
риска и постановки на учет. Между тем 
нам уже приходится выслушивать тре
вожные сигналы о низком качестве об
служивания в медпунктах предприятий, 
о их плохой оснащенности.

Несколько еопросое председателю  презндиума,
и л и  З А Ч Е М А К А Д Е М И К А М  АМН СССР П О Н А Д О Б И Л С Я  С Т Р Е Ж Е В О Й

Как конкретно отразится i но обслуживании северян 
развитие двух параллельных процессов: углубления фун
даментальных исследований н тесного соединения усилий 
медицинской науки и практического здравоохраиення? 
Каков исследовательский интерес Томского научного 
центра и совпадает ли он с {социальным заказом нефтя
ников? Об этом нашему собственному корреспонденту 
К. ЧБРНАВИНУ рассказывает лмдеедатель президиума 
Томского научного центра АМН СССР, академик 
АМН СССР Р, С. КАРПОВ.

ИССЛЕДОВАНИЕ НА ВЕЛОЭРГОМЕТРЕ,

— Ростислав Сергеевич, 
для северян томские медики 
—люди не чужие. В послед
ние годы их роль в улучше
нии здравоохранения осо
бенно заметна, И i все же 
^иходилось слышать в 
С аж евом  и такое мнение: 
«что нам эти опросы и 
осмотры; здоровья они не 
прибавляют, а случись что, 
врачи высокой квалифика
ции все равно далеко...».

— Ну, вотпервых, я бы 
не стал принижать возмож
ности стрежевских медиков. 
Медсанчасть НГДУ «Стре- 
жевойнефть» —вполне совре
менное лечебное учреждение. 
Я как кардиолог могу ска
зать, что по оснащению 
оборудованием для диагнос
тики и лечения сердечносо
судистых заболеваний кли
ника не уступает самым пе
редовым. Работают в горо
де и врачи, отлично владе
ющие своей специальностью. 
Тут, как говорится, грех жа
ловаться. Другое дело, что

мы не должны ограничивать
ся лишь эпизодическими 
контактами с населением.

Оо.мотры, проведенные 
силами специализированных 
бригад кардиологов, психи
атров и других специалис
тов, еще раз подтвердили 
необходимость повышенного 
внимания к Стрежевому. По 
данным отдела профкарди- 
ологии НИИ кардиологии 
Томского научного центра 
АМН СССР, у каждого пя
того обследованного выявле
но повышенное артериаль
ное давление. При этом по
ловина из этого числа—лю
ди с гипертонической бо
лезнью и требуют система
тического медикаментозного 
лечения. Однако сейчас 
правильно лечатся не более 
тридцати процентов.' Вот 
где подлинные резервы 
здоровья! Настораживает 
'Медиков то, что за послед
ние пять лет увеличилась в 
два раза частота заболева
ний нервно-психическими 
расстройствами с временной

утратой трудоспособности. 
Одним словом, влияние фак
торов риска нельзя недооце
нивать.

— А что может дать для 
снижения влияния этих 
факторов диспансеризация 
населения, точнее, участие 
ученых в ее осуществлении?

— Достаточно рассказать 
лишь об одном из первых 
итогов реализации целевого 
комплекса «Здоровье» об
ластной програм'мы «Уско- 
рение-90». Институт онколо
гии занимался онкологичес
кой диспансеризацией насе
ления на базе Каргасокского 
района. На основе того же 
анкетного скрининга, пер
вичной и уточняющей диаг
ностики и динамического 
наблюдения лиц с подозре
ниями на рак частота выяв
ления раннего рака желудка 
составила 1 0 0  процентов, а 
рака легких—-50 процентов. 
(А это позволяет намного 
успешнее вести лечение), 
Такие убедительные резуль
таты получены впервые. 
Разработанная НИИ психи- 
че!с#{ого здоровья под руко
водством члена|-кОрре1спон)- 
дента АМН СССР В. Я. 
Семке система комплексной 
профилактики позволила до
биться существенного улуч
шения состояния у 96,5 про
цента людей с нер.кно-пси- 
хической и у 76,5 лрещента 
лиц с начальными формами

сердечно-сосудистой патоло
гии.

Что это может дать для 
северян, судите сами, если 
за трехлетвий период народ
нохозяйственные потери из- 
за болезней системы крово
обращения на предприятиях 
нефтегазодобывающего ком
плекса Стрежевого соста
вили более двух миллионов 
рублей. Причем отмечается 
устойчивый рост временной 
нетрудоспособности по этой 
причине. В областном цент
ре за то же время достиг
нута положительная динами
ка по числу случаев, про
должительности лечения и 
другим показателям, харак
теризующим качество карди
олог,ической помощи.

— Под особым вниманием 
медиков, вероятно, должны 
быть вахтовики?

— При сравнении группы 
стрежевчан, работающих на 
Вахе, с контрольной группой 
в базовом городе оказалось, 
что повышенное артериаль
ное давление встречается в 
этих группах примерно оди
наково. Но вот темпы увели
чения распространенности по
вышенного давления с воз
растом значительно выше v 
вах'говиков. Независимо от 
возраста риск 'возрастает у 
людей с вахтовым стажем 
более трех лет. Есть лк тут 
основания для паники? Ко
нечно, нет. Просто если для

дальних вахтовиков можно 
ужесточить режим отбора, 
воспользоваться запретитель
ными мерами, то для насе
ления базового города та
кие ограничения нецелесо- 
субраэны. Надо создавать таг 
кую структуру медицинского 
обслуживания, чтобы она 
позволяла осуществлять пер
вичную и вторичную профи
лактику как в городе, так 
и в вахтовом поселке. А са
мое главное—можно постро
ить систему профилактики, 
основанную на новых кри
териях деления на здоровых 
и больных, направленную 
не на обобщеннью, а на ин
дивидуальные факторы рис
ка.

Первым форпостом науки 
в столице нефтяников стала 
психогигиеническая консуль
тация, в которой рука об ру
ку будут работать ученые и 
'Практики.

Планируем мы расширить 
и функции плавучего карди- 
одиопансера, сделать его из 
специализированного карди
ологического многопрофиль
ным. В Стрежевом постоян
но будут работать вахты 
сотрудников Томского науч
ного центра АМН СССР и 
других институтов. Очень 
могут пригодиться северя
нам так называемые адапто- 
гены — лек«^рственны€ препа
раты, снижающие отрица
тельное влияние природно-

климатических и социаль
ных факторов, характерных 
для периода привыкания 
организма к новым усло
виям. Разработкой таких 
средств небезуспешно зани
мается НИИ фармакологии. 
Труженики нефтегазового 
комплекса должны почув
ствовать реальную пользу 
всех проводимых исследова
ний. Ну, а на модели Стре
жевого как нельзя лучше 
можно показать возможнос
ти современной медицины в 
преодолении характерных 
для сибирского Севера не
гативных медико-биологи
ческих факторов.

И последнее, что хотелось 
бы сказать. Мы убедились, 
что горком партии, гориспол
ком и хозяйственные руко
водители очень внимательно 
относятся к проблемам здра
воохранения, проявляют 
инициативу в улучшении ка
чества медицинского обслу
живания. Сейчас их реаль
ной заботой должен стать 
переход от стадии выявле
ния контингента больных к 
основательной, продуман
ной лечебно-профилактичес
кой работе как с больными, 
так и со здоровыми труже
никами нефтяной отрасли.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ А В Т0И АТН 4ЕСК 0Й  ИЕЖ ДУГОРОЛНОЙ СВЯЗЬЮ
Автоматическая междугородная телефонная связь позволяет (без предвари

тельного заказа и без помощи телефониста получить междугородный разговор.
Для установления’ автоматической связи с другим городом или райцентром 

наберите цифру «8 ». Услышав непрерывный сигнал, наберите без пауз код вы
зываемого города и номер телефона вызываемого аС(онента, который должен со
стоять для городов Союза из 7 знаков, для райцентров — из 5.

Абонентам АТС-4, АТС-5 после набора номера телефона вызьшаемого абонен
та необходимо набрать 224-номер телефона, с которого ведется разговор. Реко
мендуем перед набором записать последовательность набираемых цифр. При 
правильном наборе через 20—40 сек. произойдет соединение и, если абонент сво
боден, вы услышите длинные гудки.

В случае появления сйгнала занятости или нет ответа абонента повторите на
бор.

ВНИМАНИЕ!
Телефонные разговоры, проводимые цо АМТС в рабочие дни недели в период 

(по местному времени) с 18 до 24 часов, с 0 до 7 часов и круглосуточно в выход
ные и праздничные дни, оплачиваются п6  льготному тарифу в размере 75% сто
имости разговора.

КОДЫ И ПРИМЕРЫ НАБОРА

Город Код Пример набора Справочное
города

Андижан 374
Барнаул 385
Б елга^д 072
Благовещенск 416
Владимир 082
Владивосток 423
Воронеж 073
Ворошиловград 064
Горький 831
Гулистан 367
Джизак 372
Иваново ■ 093

Иркутск 305
Калинин 082
Калуга ■ 084

Кемерово 384

Киев 044
Кострома • 094
Красноярск 391
Курск 071
Кызыл 3^4
Липецк 074
Минск 017
Москва • 095
Навои • 436
Николаев 051
Новосибирск 383
Омск- 381
Орел. 086
Павловский Поцад 09643 
Свердловск ' 343
Омолеиск • 081
Тамбов' 075
Ташкент 371 .
Термез 376
Тула , 087
Тывда . 41656
Тюмень 345
Улан-Удэ 301
Хабаровск . 421
Харьков 057
Челябинск 351
Чита . 302
Якутск 411■
Ялта 060
Ярославль 085

8-|-374-|-22-+-№ в Андижане 
8-j-385+2-f№  в Барнауле 
8-t-072-f-22-f№ в Белгороде 
8+416-f-22'-)-№ в Благовещенске 
8-1-092-1-22-|-№ во Владимире 
8+423-f00-f-№  во Владивостоке 
8-1-073 Н-2 -|-№ в Воронеже 
8-t-064-f2-f-№ в Ворошиловграде 
8-1-831-Ь2-|-№ в Горьком 
8-f367-j-22-f-№ в Гулистане 
8-j-372-f22-j-№ в Джизаке *
8-b093-)-22-f5 3H. № в Иванове 
8+093-1-2+6 зн. № в Иванове 
8 -1-3 9 5 -1-2 -)-М9 в Иркутске 
8+082-f22-f-№ в Калинине 
8-+-084 4-22+5 зн. № в Калуге 
8 + 0844-24-8зн.№  в Калуге 
84- 3844-22+5 зн, № в Кемерове 
8  + 3844-2+6 зн.№  в Кемерове 
8+0444- 7 зн. № в Киеве 
8-1-094 4-2 2 + 1^9 в Костроме 
8-1-391+2-f№  в Красноярске 
8 4 -0 7 1 + 0 0 +М9 в Курске 
8  4-394+00 4-№ в Кызыле 
8+0744-04-М в Липецке 
8+0174-2+М в Минске 
8-1-095 4-№ в Москве 
8+436-f00+№  в Навои 
8-+051-+-04-№ в Николаеве 
8 + 383 4-2+№ в Новосибирске 
8+3814-2+№ в Омске 
8+ 08 6 + 0 0 + №  в Орле 
84-09б4-43+№ в Павловском Посаде 
8 +343+2 4-№ в Свердловске 
8+081+004-№  в Смоленске 
8+ 0 7 5 + 2 2 + №  в Тамбове 
8-|-371-f2+№  в Та!шкенте 
8-|-376-|-22+№ в ТерМезе 
84-0874-2+№ в Туле 
8 + 4 1 6+ 5б4-Л"9 в Тынде 
8+345-(-22+№ в Тюмени 
8 -f3014-224-№ в Улан-УДэ 
84-4214-0+№  в Хабаровске 
8+057+2-t-№. в Харькове 
8 + 3 5 1 + 2 + №  в Челябинске 
84-302+22+№ в Чите •
8+411-|-22+№ в Якутске ' 
8 4 -0 6 0 4 -0 + М  в Ялте 
8+085 4-2+№  в Ярославле

р а й ц е н т р ы  а л т а й с к о г о - КРАЯ
Алейск
Алтайск
Белокуриха
Волчиха
Горняк
Заринское
Завьялове
Змеиногорск
Кол Манка
Камень-на-Оби
Красногорск
Краснощеково
Курья
Мамонтове
Новоалтайск
Родино
Романово
Рубцовск
Смоленское
Солтон

38553 8 + 3 85+ 53+ №
38537 8  4-385+37 4-№
38577 8+385 4-77+№
38565 8  4-385+65 4-№
38516 8 + 3 8 5 + 16+X9
38595 . 8+385 4-95+№
38562 84-385+62+№
38517 84-385+17+Хо
38551 8 + 3 85+ 51+ №
38514 8+385+144-№
38535 84-385+35+№
38575 84-385+75+№
38576 8+385 4-76 4-№
38513 8+385+134-№
38532 84-3854-32+№
38563 84-385+63+№
38561 8+385-н614-№
38557 8+ 385+57 4-№
38536 8+ 3 8 5 -Ь 36 4-№
38533 8+ 385+ 33+ №

в Алейске 
в Алтайске 
в, Белокурихе 
в Волчихе 
в Горняке 
в Заринском 
в Завьялове 
в Змеиногорске 
в Калманке 
в Камне-на-Оби 
в Красногорске 
в Краснощекове 
в Курье 
в Мамонтове 

в НоБоалтайске 
в Родине 
в Романове 
в Рубцовске 
в Смоленском 
в Солтоне

4- 22-22 
25-66-83

2- 22-22
2-05-05

3-22-22
5- 02-69 

52-22-22
52-22-22
36-22-22
2- 22-22
3-22-22^

2-41-62
2- 41-62 

24-43-11
3- 74-74 

2- 22-22

2 - 12-2222
7-82-22
27-59-59
2-13-13

2-33-05
77-22-22
36-22-22

271-91-18

37-73-25
99-09-111
24-05-22
5-54-00

2- 35-01
20- 91*11

2- 22-22
41-22-22

2 - 22-22
21- 73-77
3- 11-78 
6-21-04 
2-31-11

33-15-34
22-  22-22 

36-16*31
6-52-99
2-2141

32-22-22
22-76-66

2-22-09
2-22-09
2-82-09
2-22-09

2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
.2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-24-64

2-22-09
2*22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09

Тогул 38597 8+ 385-f97-|-№ в Тогуле 2-22-09
Хабары 38569 8-t-385+69+№  в Хабарах 2-22-09

■ Целинное 38596 ■ 8-(-385-f-96-(-№ в Целинном 2-22-09
р а й ц е н т р ы  а м у р с к о й  о б л а с т и

Белогорск 41641 8+416-ь41+№  в Белогорске 2-14-14
Новокиевский Увал 41644 8-f4 1 6+ 44-ь№ в Новокиевск. Увале —
Свободный 41643 8 f4 1 6 + 4 3 + №  в Свободном 2-24-20

АНДИЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Куиганяр 37437 8+ 374+ 37+ №  в Куиганяре
Ленинск 37436 8-(г374-Ь36-)-№ 8  Ленинске 2 -2 2 - 2 2
Мархамат 37439 8-t-374-f-39-|-№ в Мархамате 1 -2 2 - 2 2
Паитуг 37431 8-j-374-j-31-j-№ в Паитуге 2 -2 2 - 2 2
Пахтаабад 37471 8-|-374-f-71-+№ в Пахтаабаде 1 -1 2 - 2 2
Советабад 37473 8-|-374-(-73-|-№ в Советабаде 4-22-22

ГОРОДА И РАЯЦЕВГТРЫ БУРЯТСКОЙ АССР
Бичура 30133 8f301f33+№  в Бичуре _
Гусиноозерск 30145 8 f  301+45+№ в Гусиноозерске —
Заиграево 30136 8+301 f  36 f№  в Заиграеве —
Закаменск 30137 8-1-301-(-37 f№  в Закаменске+1 34-20
Кижикга 30141 8 + 3 0 1 + 4 1+№  в Кижинге —
Курумкан 30149 8f301f49+№  в Курумкане —
Петропавловка 30134 8+301+34+№  в Петропавловке —
Сосново-Озерское 30136 8-f-301-f-35f № -в Сосново-Оэерском —

РАЙЦЕНТРЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
Железногорск 39566 8+.395+66f № в Железногорске 2-29-20
Усть-Илимск 39535 8 -t-395+35 f№  в Усть-Илимске 2-26-18
Усть-Кут 39565 8+395 f  65 f№  в Усть-Куте 9-22-22
Усть-Ордынский 39541 8-(-395+41+№ в Усть-Ордынском 2-12-32
Шелехов 39510 8 f3 9 5 f 1 0+№  в Шелехове —
ЧеремХово 39546 8+395 +46-(-№ в Черемхове 53-84

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Анжеро-^Судженок 38453 8 f  384f 53+№ в Анжеро-Судженске 2-26-43
Белове 38452 8 + 384+52-|-№! в Белове 2-18-89
Ленинск-Кузнецкий 38456 8+384f S6 f  № в Ленинске-Кузнецком —
Мариинск 38443 8-j-38’4+ 43f № в Марййнске 2-23-23
Киселевск 38446 8+384+46+JSIb в Киселевске —
Между реченек 38459 8-f384f 59-(-№ в Междуреченске 2-52-52
Прокопьевск 38444 8-1-384+44 f№  в Прокопьевске 3-61-12
Промьппленное 38442 8 f  384-f-42+№ в Промышленном 6-13-70
Топки 38454 8+384-1-54 fJ^ft в Тошках 2-12-09
Юрга 38451 8+384+51 f №  в Юрге 2-00-82
Яшкино ■ 38455 8-|-384-j-55+№ в Яшкине —
Яя 38441 8 f  384f 41+№ в Яе 2-17-78

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
Агинское 39142 8+391+42f № в Агинском —
Ачинск 39151 8-)-391-f 51+№ в Ачинске 7-43-99
Балахта 39148 8+391-f-48-Ь№ в Балахте 2-13-99
Березовка 39175 8-1-391 f  75 f№  в Березовке 9-13-99
Бирилюсы 39150 8-f391f 50+№ в Бирилюсах 2-13-99
Большая Мурта 39118 8-1-391 f l 8 f№  в Большой Мурте 3-53-33
Большой Улуй 39159 8+391 f  59+№ в Большом Улуе —
Дивногорск 39144 8+391 f44+ №  в Дивногорш^е 2-24-09
Емельяново 39133 8+391+33f № в Емельянове 2-13-56
Енисейск 39115 8+391-f 15f 2 f  № в Енисейске 33-99
Заозерный 39165 8f391+65f№  в Заозерном 2-12-45
Идринское 39135 8+391f 35+00+М‘в в Идринском —
Иланское 39173 8-f391f73+№  в Иланском —
Ирбейское 39174 8-|-391f 74 f№  в Ирбейском —
Казачинское 39116 8+391 +16+00+№  в Казачинском 5-75
Канск 39161 8-1-391+61-f№ в Канске 4-46-11
Каратузское 39137 8+391-Ь37+№ в Каратузском —
Козулька 39154 8-|-391+54+№ в Козульке —
Курагино 39136 8  + 391 + 36 + 00+№ в Курагине —
’Минусинск 39132 8+391+32+№ в Минусинске 2-15-53
Назарово 39155 8+391-1-55+№ в Назарове 2-24-08
Нижний Ингаш 39171 8-1-391-)-71+№ в Нижнем Ингаше 2-11-56
Новоселово 39147 8+391+47+ № в Новоселове —
Партизанское 39140 8 + 391+40+№ в Партизанском 2-14-44
Пировское 39117 8+391+ l7-j-№ в Пировском —;
Сухобузимское • 39119 8+391+ 19-1-0+№ в Сухобузимском —
Ужур 39156 8-+39И-56-|-№ в Ужуре 2-11-63
Уяр 39146 8 -f 391 +46+22+ № в Уяре 400
Черногорок 39131 8+391+31+№ в Черногорске 2-44-01
Черненко 39153 8+391-Ь53+№ в Черненко 2-16-40
Шалинское 3914Й 8+391-/-'49+№ в Шалинском
Шушенское 39139 8-1-391+39+№ в Шушенском 2-25-30
Ермаковское 39138 ■ 8+391 + 38-1-№ в Ермаковском —

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Воскресенск 09644 8 + 096+ 44+  № в Воскресенске 2-33-73
Егорьевск 09640 . 8-+096-+40-|-№ в Егорьевске 2-27-60
Ногинск 09651 8-+096-+51+№ в Ногинске 5-02-15
Орехово-Зуево 09641 8+096-+41+№  в Орехово-Зуеве 2 -2 2 - 2 2
Шатура 09645 8+096-j-45-+№ в Шатуре 2-53-44
Электросталь 09657 8+096-+57 + № в Электростали 3-30-00

ГОРОДА М РАЙЦЕНТРЫ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ
Баган 38353 . 8-f-383 + 53+№ в Багане —■
БарлЯцнск■ 38361 8-f383+61-1-2+№ в Барабинске 29-20

Бердск 38341 8-f383 + 41+№ в Бердске 6-97-99
Болотное 38349 8+383-|-49-j-№ в Болотном 2 21-28
Венгерово 38369 8-1-383-1-69-!-№ в Венгерове 2 18-09
Довольное 38354 8+383-|-54+№ в Довольном 2 12-77
Здвинск 38363 8+383+63+№ в Здвинске 9 15-00
Искитим 38343 8 -1-383+43-f№ в Искитиме —
Карасук - 38355 8+383-1-55+№ в Карасуке —

Каргат 38365 8-1-383+85-f№ в Каргате 9-25-45
Колывань 38352 8-+383-+52+№ в Колывани —
Коченево 38351 8+383-j-51-+2-l-№ в Коченеве 37-05
Кочки 38356 8+383-!-56+№ в Кочках —
Красноозерск 38357 8+383-+57-|-№ в Красноозерске 4-22-00
Куйбышев 38362 8  + 383 + 62+№ в Куйбышеве 2-12-30
Купино' 38358 8+383+58-|-№ в Купине —
Мошково 38348 8+383+48+№ в Мошкове 2-13-39
Ордынское 38359 8-t-383-l-59-f№ в Ордынском 2-24-01
Северное 38360 8 + 3 8 3 + 6 0 в Северном 2-16-00
Сузун 38346 8+383 + 46+№ в Сузуяе —
Татарск 38364 8-t-383+64+№ в Татарске 2-21-80
Тогучин 38340 8+383+40-)-№ в Тогучине —
Убинское 38366 8-(-383 + 6 6 +№  в Убинском 9-15-35
Усть-Тарка 38372 8+383+72+№ в Усть-Тарке 2-21-18
Чаны 38367 8+383 +67+№  В Чанах 2-12-22
Черюпаново 38345 8+383-1-45+№ в Черепанове —
Чистоозерное 38368 8  + 383 + 6 8 +№  в Чистоозерном 9-11-11
Чулым 38350 8+383 +50-)-№ в Чулыме 2 -21-11

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Верхневольшекое
Крестьянский
С^ардоба
Сырдарья
Янгиер

СЫРДАРЬИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

36733 • 8 + 3 67+ За+ №  1в Верхневольшеком
36775 8+ 367+ 75+ №  в Крестьянском
36731 8+ 367+ 31+ №  в Сардобе
36735 8-i-367-i-35-f№ в Сырдарье
36737 8 + 367+ 37+ №  в Янгиере

р а й ц е н т р ы  т ю м е н с к о й  ОБЛАСТИ

Голышманово
Заводоуковск
Нижневартовск
Нефтеюганск
Омутинское
Салехард
Сургут
Тобольск
Ялуторовск

34546 84-345+46+№
34542 8+345 4-42+№
34566 . 8+ 345+ 66+ №
34565 84-345 4-65+№
34544 8+ 345+ 44+ №
34591 8+345 4-914-№
34561 8+ 345+ 61+ №
34511 84-3454-11+№
34535 8+345+35+№ ,

в Голышманове 
в Заводоуковске 
в Нижневартовске 
в Нефтеюганске 
в Омутинском 
в Салехарде 
в Сургуте 
в Тобольске 
в Ялуторовске

РАЙЦЕНТРЫ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ

Акша
Красный Чикой 
Карымское 
Хилок 
Шилка

30231 8+ 302+ 31+ №  в Акте
30230 8+3024-30+№  в Красном Чикое
30234 8-t-302+34-i-№ в Карымском
30237 8 4-302+37 4-№ в Хилке
30244 8+302-+-44+№ в Шилке

ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

Асино
Белый Яр
Зырянское
Каргасок
Колпашево
Мельникове
Молчаново
Парабель
Первомайское
Стрежевой

Большеречье 38169 8+381+69+№  в Большеречье
Горьковское 38157 8+381+57 + № в Горьковском —

Знаменское 38179 8+381-+79+№ в Знаменском —
Исилькуль 38173 8  + 381-f73+№ в Исилькуле —

Калачинск 38155 -8+381+55+№ в Калачинске —

Кормиловка 38170 8+381-f 70+№ в Кормиловке —

Колосовка 38160 8+381+80+№ в Колосовке —

Любинский 38175 8+381 +75+№  в Любинском —
Москаленки 38174 8+381 + 74+№ в Москаленках —

Муромцево 38158 8+381 + 58-|-№ в Муромцеве
Называевск 38161 8+381+61-+№, в Называевскс —
Нововаршавка 38152 8+381+52+№ в НововаршавКе —

Одесское 38159 8+381+59+№  в Одесском
Окрнешниково 38166 8+381+66+00+№  в Оконешникове —

Павлоградка 38172 8-|-381 + 72+№ в Павлоградке . --
Русская Поляна 38156 8+381+56+№ в Русской Поляне —
Оаргатское 38178 8-1-381 + 78+№ в Саргатском —

Тара 38171 8+381+71+№ в Таре —

Таврическое 38151 8+381+51 + JV» в Таврическом —
Тевриз• 38154 8 + 3 8 1 4 - 5 4 в Тевризе —
Тюкалинск 38176 8+381+76+№  в Тюкалинске —

Усть-Ишим 38150 8-)-381+50-|-№ в Усть-Ишиме —
Черлак 38153 8+381+53+№  в Черлаке —

Шербакуль 38177 8+381 + 774-№ в Шербакуле Г-

241 84-241+№ в Асине
258 8+258 4-№ в Белом Яре
243 8  + 2434-00+№ в Зырянском
253 8+2534-№ в Каргаске
254 8+254 4-2+№  в Колпашеве
247 8+2474-№ в Мельникове
256 8-1-256 4-№ в Молчанове
252 8  4-252 4-№ в Парабели
245 8  4-245+00 4-№ в Первомайском
259 8 4-259 4-№ в Стрежевом, начинающ. на 3

3-22-22
6- 22-22
2- Г2-22 
9-22-22
3- 22-22

2-25-95
2-32-04
2-30-00
2 - 22-22
2-11-91
2- 22-22
2- 22-22
6-54-11
2-21-60

2-12-С4

Телевидение
ВТОРНИК, 19 января 

' . ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

■ 6.30 — <120 минут». 8.35 — 
' Мультфильмы. 9.00 <В. И.
Ленин. Страницы жизни». Пре
мьера многосерийного теле- 
фи’льма «Всматриваясь в двад
цатые». Фильм 1-й — «Новость 
пути». 10.20 Концерт. 10.40
— «Из истории «Железного по
тока». Документальный фильм.
11.00 — «Веселые, старты», 
11.45 — Новости.

С 11.55. до 15.30 — перерыв. 
15.30 — Новости. 15.40 —•

«Прожектор перестройки». 15.50
— Играет лауреат междуна
родных конкурсов А. Винниц
кий. 16.10 «Перестройка: 
опыт и проблемы». Кинопро- 
гра.мма. 16.40 — «Впервые на 
экране ЦТ». Художественный 
фильм «Встретимся в метро». 
Д-я и 2-я серии. 18.50 — «Чело
век и закон». 19.20 — «Сегод
ня в мире». 19.40 •— «В. И. Ле
нин. Страницы жизни». Фильм 
1-й -г- «Новость пути». 21.00 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45—«Взгляд*.
23.00 ■— «Все симфонии А. Н. 
Скрябина». Симфония № 1.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Горожане на -земле». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35 -- География. 7-й класс. 
9.05 Французский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Общая биология. 
10.35, 11.35 — Основы инфор- 
•матики и вычислительной Тех
ники. 9-й класс. 11.05 — «^ан- 
цузский язык. 2-й год обуче
ния. 12.05 ■— «Люди на болоте. 
Полесская хроника»: 4-я серия 

«Дыхание ^озы ». . 5-я се
рия. —- «Сугробы на доросах». 
6-я серия г- «Крещенские мо
розы». В перерыве (14-.20) — 
Новости.

С 15.35 до 18.05 — перерыв. 
18.05 Новости..

ТОМСК
18.15 «Наш современник». 

«Встречи на долгом пути»,- «С 
правом решающего голоса». 
Документальные телефильмы.
19.00 «День области». 19.15
— «Село, люди й экономика». 
Эксперименту — два года. 
Кринонтешк киП район. Переда
ча первая. 19.50 — Кбии’И'УР- ипл

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Перестройка: брать 
ответственность на себя». Из 
опыта • строительства Академ
городка.

МОСКВА
21.00 —- «Время». 21.35 —

«Прожектор п^естройки».
21.45 — «Люди на болоте». По
лесская хроника. 5-я серия 
«Сугробы на дорогах». 22.50 — 
■«Эхо». «Мосты через забве
ние».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Бас
кетбол. Чемпионат СССР. Муж
чины. «Жальгирис» — ЦСКА.

Театр

19

Кино

634050, 

Томск, ГСП. 

пр'. Фрунзе, 103/1

14-10, 16-10, 18-10. 20-10 сости ’ 
ятся встречи с создателя.ми 
фильма. «Афганистан; трудный 
путь н миру» — 9, 10-10, 11-20, 
12-30, 13-40, 14-50, 16, 17-10,
18- 20. «Среди серых камней» —
19- 30.

«ОКТЯБРЬ»
19 января. «Байка» . — 9

10-50, 12-40, 14-30, 18-10, 20,
21-50. «Хозяин» — 16-20. «Иван 
Васильевич меняет профес
сию» — 8-40, 12-10, 14, 16-10, 
17-50, 19-40. 21-30. «Сиазна о 
Мальчише-Кибальчише» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
19 января. «Рони — дочь раз

бойника» — 9, 16. «лиловый 
шар» — 11 , 12-40, 14-20. «За- 
бытая мелодия для флейты»

(ДПе серии! — 18, 20-40, 
имени И. ЧЁРНЫХ 

19 янЬаря. «Забытая мелодия 
для флейты» (две серий) — 
9, 11-30, 14. 16-30. 19. 21-30.
«Неукротимая маркиза» (две 
серии) — 9. 11-30, 16-30, 19,
21-30. «Напитан «Пилигрима» —

«СИБИРЯК»
19 января. «Большой приз»— 

9-20. «Берег- правый, берег ле
вый» — 11. 12-50, 14-40, 16-30, 
18-20, 20-10, 22.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
19 января. «В дебрях, где те

кут реки» — 17. 19, 21.

ДРАМЫ
19 января. «Кабала святош»

— 19.
20 января. «Свадьба Кречин- 

ского» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

2 1  января Дом ученых
АИДА ЧЕРНОВА, СЕРГЕИ СТАРУХИН (Мос-

концерт)
В спектакле-пантомиме «Причастность».

Пластичес|Кие компезиции в стиле джаз-рок-блюз.
Билеты продаются в кассах большого концертного

зала и органного зала.
Начало концерта —в 2 0  часов.

января. «Вий» — 19.
ВИДЕОТЕКА

19 января.. Мультсборник 
«Про казаков» — 10-20. 17-30. 
«Графиня Коссаль» (две се
рии) — 12, 15, 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 января. «Искатели при
ключений» — 10,.12, 14, 18-10. 
20, 21-50. Кинолекторий «Сча
стье твое охраняет закон», 
фильм «Научись танцевать» 
— 16. .

имени М. ГОРЬКОГО 
19 января. «Граф Монте-Кри

сто» (две серии) — 9, 12-30, 
16-30, 20. «Вашия» . — 8-40,
10.30, 12-20,. 14-10, 16-10, 18-10,
20.10, 22-10. Перед сеансами в

Управление культуры 
Томского облисполкома 

Ордена Трудового Крас
ного Знамени Томский 
театр драмы

ПРЕМЬЕРА 
21, 26, 29 января

М. Яблонская
«РЕНТГЕН»

(драматическое . представ
ление в 2 -х частях)

Начало—в 19 часов.

Школа № 53 г. Томска 
приглашает своих выпускни
ков на вечер встречи 6  фев
раля, в 18 часов.

Учебно-курсовой комбинат 
треста «Томлесстрой» ПРО
ВОДИТ НАБОР на курсы; 
слесарей-сантехииков, ка
менщиков - монтажников, 
штунатуров-маляров, стро
пальщиков, плотников-бетон- 
щиков,. электромонтажников, 
машинистов котельных уста
новок.

Срок обучения —- 1—3
месяца. Стипендия — 70 
р|ублёй в месяц. Начало за
нятий — 1 -го и 15-го числа 
каждого месяца. Одиноким 
предоставляется общеж1Итие.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Эуштинская, 
З^а. Оправки по тел. 2-49-81, 
2-49-09.

Приямная
1-44-35

редактора

Заместители редактора. — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь ' 
1-32-34
Сеиретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06 31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48

По указанию Минвуза 
РСФСР Томский политехни
ческий институт увеличивает 
число студентов Ш и IV 
курсов остродефицитной спе
циальности «промышленная 
электроника». Заявления о 
переводе принимаются до 15 
февраля 1988 года на ка
федре промышленной и ме
дицинской электроники; ул. 
Тимакова, 16, корпус ТПИ, 
аудитория 319, (jnpaBKH по 
тел. 99-25-33, 90-26-09.

В гостиницу обкома пар
тии требуется на постоянную 
работу слесарь-сантехник.

Обращаться по адресу; ул. 
К. Маркса, 12, телефон 
2-21-51.

Научно - исследователь - 
ский институт фармакологии 
Томского научного центра 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение ва
кантных должностей млад
ших научных сотрудников 
лабораторий фармакологии и 
экспериментальной химио
терапии опухолей и пато
физиологии, младшего науч
ного ■ сотрудника—терапевта 
(канд. мед. наук) в лабора
торию клинической фарма
кологии с клиникой, старших 
инженеров по медицинскому 
оборудованию в лаборато
рию электронной микроско
пии.

Срок конкурса—2 недели 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы следует на
правлять по адресу; 634028, 
Томск, пр.. Ленина, 3. НИИ 
фармакологии ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Щ Т Р У Л О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  СВЯЗИ с  ПУСКОМ 2-го КОТЛА НА ТОМСКУЮ 

ГРЭС-П срочно; машинистов и помощников машинистов 
котлов, турбин, машинистов-обходчнков, слесарей-ре- 
монтников котельного оборудования, дежурных электро
монтеров, электрослесарей КИПиА, мотористов топливо- 
отдачи, инженера по топливу, мастера разгрузочно-по
грузочных работ, заведующего угольным складом, на
чальника ВВО н стрелков охраны. По всем техниче
ским специальностям на станции организовано обучение. 
Справки по тел. 4-32-11,

В РЭУ «Томскэнерго»: начальника радиолаборатории, 
инженера-телемеханика, радиоинженера, инженера-тепло- 
техника, инженеров отдела капитального строительства, 
инженера-механика по грузоподъемным механизмам, ин
женера по комплектации, мастера погрузо-разгрузочных 
работ, машиниста козлового крана, водителя автопогруз
чика, грузчиков-стропальщиков, электромонтеров в отдел 
материально-технического снабжения (на базу комплекта
ции, расположенную в районе ЖВК-100), электромонте- 
ра-связиста 5-го разряда на УАТС-49, машинисток. 
Справки га> тел. 4-47-32, 99-83 57.

В ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИ- 
КУМ: преподавателей по специальности «электроосвети
тельные Приборы и установки», преподавателей техничес
кой механики, бухгалтера, 'заведующего складом, Шофе
ра, гардеробщицу, уборщицу. (Справки по тел. 5-31-61.

В НПО «ПОЛЮС» в связи с вводом в эксплуатацию 
нового корпуса на пл. Кирова срочно: слесарей-сантех-
ников, слесарей-ремонтников, слесарей по вентиляции, 
электромонтеров по обслуживанию и ремонту электро
установок, монтеров связи, лифтеров, стрелков ВОХР. 
Справки по телефону 4-70-48.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 1 8 ,— в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61. 
доп. 8-73.

В целях упорядочения 
учета маломерных судов 
государственная инспекция 
по маломерным судам про
водит в 1988—1990 гг, бес
платный обмен ^довых би
летов единого о(Гразца. Од
новременно прЬводит про
верку знаний судоводителей, 
у которых истек срок дей
ствия удостоверений на 
право управления судном в 
1'988 году.

Агентство «Интурист» 
приглашает томичей и жнте- 
лей-Томской области в 
ристическую поездку в ~ 
г. Ригу с 28 февраля по 4 
марта. Стоимость путевки с 
проездом самолетом —
257 руб.

Адрес «Интуриста»: 
Томск, ул. Белинского, 15 
тел. 3-24-47.

Ректорат, клиники, кафед
ра общей хирургии Том
ского медицинского инсти
тута с прискорбием изве
щают о кончине

ко ро б о в о й
Марьи Васильевны

и выражают искреннее со- 
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив больницы ско
рой медицинской помощи 
выражает глубокое соболез
нование врачу-рентгенологу 
Г. М. Рачковской по поводу 
смерти матери

КОВАНЦЕВОЯ 
Евдокии Ильиничны,

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти

ЗУБЧИХИНОЯ 
Анастасии Гавриловны

и
ЗУБЧИХИНОЯ

Оли.

Собственный корреспондент 
Колпашеее — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом. — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

«Г-
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